
Unidos a la fuerza 
La centroizquierda 
ante segunda vuelta

EL DIFÍCIL “MATRIMONIO POR CONVENIENCIA” PARA ENFRENTAR A PIÑERA

Todos para uno y uno para todos… Algo así pretenden ser ahora la centroizquierda y NM, 
las mismas que se ha mostrado colmillos a diario en estos últimos años, pero que hoy 
necesitan amigarse. Sin un acuerdo de apoyo recíproco en segunda vuelta 
están perdidos. Buscando sellar un pacto también. O casi. Por eso –
enredados y enfrentados- agendan reuniones de todo tipo, piden 
gestos y golpean la puerta incluso de los que desecharon o nin-
gunearon, como Ricardo Lagos y Eduardo Frei.    
    Tienen cuarentitantos días para enmendar errores y 
pecados, tarea titánica que las dirigencias no pueden 
encarar, porque todos los presidentes de partidos –e 
incluso el vicepresidente DC- están en carrera 
parlamentaria. La presión es cosa seria. Pero 
la mentira tiene patas cortas y el votante oca-
sional chileno –ya no tan manipulable- dirá la 
última palabra. 

Conversatorio en Casa de la Música convocó a músicos y 
representantes culturales para analizar con mayor deten-
ción el real impacto de la cita musical penquista.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 26-27 

Mundo de la cultura 
debate sobre impacto 
y posibilidades del REC

ANDRES OREÑA P.

Alfarera de Quillón sueña 
con construir un museo  
con réplicas de greda 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: LA INACEPTABLE REALIDAD DE LAS RESIDENCIAS DE MENORES EN CHILE

En opinión del crítico Esteban 
Andaur, la secuela del clásico de 
1982, dirigida magistralmente por 
el canadiense Denis Villeneuve, es 
más profunda y poética que la ori-
ginal, e igual de visionaria. 

La ciencia ficción 
no volverá a ser lo     
mismo después de  
Blade Runner 2049

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 25

BLADE RUNNER 2049

Sondeo en Florida:  
En los ríos de la 
Región, a veces lo 
que brilla es oro 
Investigadores de Enami visitaron la zona 
con la misión de investigar las potencialida-
des de la explotación del valioso mineral.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 20

Rosa Caro avanza en el proyecto de su vida: levantar en su 
comuna un museo con réplicas de greda de piezas arqueo-
lógicas, desde Egipto hasta la Cordillera de los Andes.
CIUDAD PÁG. 16
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Concepción
Permítaseme hablar hoy, por primera vez en cinco 

años, no de una calle, sino de la ciudad de mis amores, 
que el 5 de octubre del presente, cumplió 467 sufridos 
años de edad y que gracias al esfuerzo y tenacidad de 
sus habitantes, permanece y prospera. 

Víctor Solar Manzano, al prologar el libro de histo-
ria de Concepción de Fernando Campos Harriet en 
1979, se refería a Concepción diciendo “cada 100 años, 
la ciudad fue borrada de la faz de la tierra. 

Mientras París ha tenido una sola catedral en 800 
años, Concepción, en la mitad de este tiempo, ha cons-
truido 7. La continuidad material no ha existido. Los 
terremotos de 1570, 1667, 1751, 1835, 1936 y 1960, los 
incendios y saqueos de los indígenas, el paso arrasa-
dor de la guerra a muerte.  Catástrofes telúricas o gue-
rreras han querido cercenar una y otra vez el hilo del 
existir pencopolitano. Concepción es la ciudad a la 
cual el hado adverso intentó cortar la corriente vital, 
siete u ocho veces en el curso de su historia”. 

En su homilía de Urbis excidio, San Agustín nos dice 
que la ciudad “está en los moradores, no en las paredes 
materiales”. Y es allí donde hoy quiero centrar mi dis-
curso, en las oportunidades que Concepción presenta 
hoy a sus habitantes, y que,  a casi 500 años de su fun-
dación, siguen vigentes con las mismas características 
que Valdivia el fundador le comentaba al Rey de Espa-
ña al decir, sus bosques producen excelente madera 
para la construcción de casas y embarcaciones, las ce-

menteras dan excelentes granos y cultivos, el clima es 
inmejorable, en su bahía varan la mayor variedad de 
peces. Valdivia pinta un paraíso que aún debemos de-
fender, una ciudad privilegiada por la naturaleza que 
hace del penquista un ser excepcional. 

Los habitantes del gran Concepción del siglo XXI te-
nemos hoy la mirada en el océano pacífico, lo que nos 
transforma en ser vecinos ribereños de mil quinientos 
millones de chinos, más de mil millones de hindúes, 
ochenta millones de japoneses, y de un sinnúmero de 
otras nacionalidades, como Corea del Sur, Singapur, 
Taiwán, todos países que están en las vitrinas del co-
mercio penquista a través de teléfonos, televisores y 
otro tipo de tecnologías. Como respuesta a ellos nues-
tros puertos envían madera, celulosa, pescado, frutas 
y vinos. Somos en la actualidad la mejor bahía que 
mira al pacífico en todo Chile, con puertos seguros y 
saneados que laboran todo el año y que no a mucho 
andar se deberían integrar a las producciones trasan-
dinas provenientes de la hermana república de Argen-
tina, con las producciones de soya, trigo, frutas con 
destino al oriente. 

Nuestras autoridades hoy viajan al continente Asiá-
tico y relacionan nuestro gran Concepción con todos 
los centros comerciales, firmando tratados que permi-
tan mejorar las tasas arancelarias para que nuestros 
productos lleguen a sus mercados y sean consumidos 
por sus habitantes. 

Hoy Concepción, como en la época de la fiebre del 
oro de California, que desarrolló en nuestra región una 
exportación triguera aportando caudales y riqueza  a 
nuestra zona, y que está representada en  nuestra Pla-
za de la Independencia por la Diosa Ceres de la agri-
cultura, nuevamente tiene la oportunidad de transfor-
marse en un exportador agroindustrial que ahora ali-
mente el oriente, debido a su posición geográfica y 
contra estacional (verano en Chile, invierno en Asia) 
que permite que en los mejores meses de cosecha de 
nuestra zona,  los campos del Asia se encuentren en 
barbecho.  

Un saludo a mi ciudad, y un aliento a sus habitan-
tes, que en una de las estrofas de 
nuestro himno los percibe 
como “son tus hijos, valientes 
y honrados forjadores de tu 
tradición, donde el arte, la cien-
cia, el trabajo amalgaman un 
solo crisol”. 
 
Alejandro 
Mihovilovich 
Gratz 
Profesor de Historia 
y Geografía 
Historiador del Archivo 
Histórico de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

GLORIA DE LA FUENTE 
Convoca Chile-Fundacion Democracia y 
Desarrollo

Maggie González S: Felicitaciones a Roberto 
Pino por el Emmy que ganó con su cortometra-
je. Muchos talentos han egresado del Liceo A- 
21. Muy intresante la temática del audiovisual.

 Ley anti terrorista 
  
Señor Director: 

Me atrevería a decir que  la mayoría 
de los ciudadanos todavía entende-
mos poco o prácticamente nada acer-
ca de las leyes. Sobre todo cuando es-
tán orientadas a interpretar el “espíritu 
del legislador”. Pero aunque parezcan 
reflejar situaciones delictuales y las de-
bidas sanciones,  igual dejan espacios 
para dudas, como si fueran recetas 
para remedios.  

Entonces como las reglas son poco 
claras, se multiplican los reglamentos. 
Y así continúa una ola de trámites, dili-
gencias y procedimientos que en vez 
de facilitar  las gestiones en beneficio 
de la eficacia, los plazos  se extienden 
más allá de lo esperado. Sin medirse 
las consecuencias ante la opinión pú-
blica y ante los propios afectados.  

No obstante, el real sentido de las le-
yes es obligar, prohibir o permitir. Me-
nos mal que vivimos en un Estado de 
Derecho. Conocer algo de leyes nunca 
debiera estar demás.  

 
Mario Reyes Saavedra  
Barrio Norte - Concepción 
 
Cobros de estacionamientos 
  
Señor Director: 

Quisiera plantear mi profundo ma-
lestar debido a los excesivos cobros 
que se están produciendo  en los esta-
cionamientos, a raíz de una  modifica-
ción legal que resultó contraprodu-
cente para nosotros, los consumidores 
del servicio. El alza de las tarifas ha sig-
nificado que cada ida al centro de 
nuestras ciudades, en vehículo parti-
cular, se convierta en un verdadero 
reto a cualquier billetera. Si el espíritu 
del legislador era terminar con ciertos 
abusos, el remedio fue peor que la en-
fermedad. 

Más allá de este caso particular, 
que condiciona nuestra calidad de 
vida cotidiana y de desplazamiento, 
no cabe duda que en nuestro país aún 
nos queda por recorrer un amplio tre-
cho en lo que a derechos del consumi-
dor respecta. Aunque existe el Sernac, 
esta repartición recién cuenta con 
una incipiente batería legal para de-
fender a la ciudadanía de los abusos 
del mercado.  

Las organizaciones de consumido-
res todavía son escasas también, aun-
que se ve un intento de algunos líde-
res por ayudar a  empoderarnos más. 
Esa tarea debiera incluir también la 

educación financiera, es decir, que 
aprendamos a gastar y endeudarnos 
con criterio y prudencia. 
                                                                             
Arturo Espinoza Brower 
 
De isapres y contradicciones 
  
Señor Director: 

El Presidente de la Asociación de 
Isapres, Rafael Caviedes, calificó de 
ignorantes las declaraciones del can-
didato Alejandro Guillier, cuando dijo 
que “lo único que quieren es que la 
gente se enferme, porque ahí está el 
negocio”. Opinión que se contrapone 

completamente a las que el mismo can-
didato emitió hace un tiempo, cuando 
participó en campaña publicitaria al 
cumplir 25 años las Isapres en funciona-
miento en Chile, en las que “ensalzó de 
sobremanera las millones de prestacio-
nes  que dichas instituciones brindaban 
a los chilenos y a la vez  terminaba   de-
seando  que ampliaran aún más su de-
sarrollo.” 

Como dijo el filósofo chino Confucio, 
“saber que se sabe lo que se sabe y que 
no se sabe lo que no se sabe, he aquí el 
verdadero saber”. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

Se cumplieron 29 años desde esa 
gesta heroica que significó para 
nuestra democracia el plebiscito 
de 1988. Venciendo el temor y la 
barbarie que significó la dictadura, 
millones de chilenos fueron a las 
urnas para, en silencio pero con 
fuerza, finalmente hacer oír su voz. 

Esta gesta tuvo dos elemen-
tos fundamentales que vale mi-
rar para sacar lecciones, en fun-
ción de las dinámicas y discusio-
nes que se dan en nuestro 
sistema político hoy. 

Lo primero, una sociedad civil 
comprometida. Fueron los par-
tidos políticos en la clandesti-
nidad, el movimiento estudian-
til, el movimiento de mujeres, 
entre muchos otros, en Santiago 
y en regiones, los que articularon 
una fuerza democrática nacio-
nal que devolvió la esperanza y 
la confianza en que la democra-
cia era posible.  

Probablemente en nuestra 
historia habrá pocas gestas de 
esta magnitud, que convoquen 
tantas voluntades, y que reúnan 
tantos relatos de estos miles de 
actores anónimos que vale la 
pena contar una y otra vez. 

distintos espacios de poder. Nos 
demoramos años en que estos sec-
tores reconocieran la verdad de 
los detenidos desaparecidos, eje-
cutados políticos y torturados, y 
otros tantos para que la justicia 
avanzara en los casos y sentencias 
por delitos de lesa humanidad. 

Hace un par de semanas recor-
dábamos cuán presente está la tra-
gedia y las heridas del pasado, 
cuando se acusó injustamente al ex 
Presidente Lagos de ser cómplice 
de un “pacto de silencio”, por bus-
car la verdad sobre la prisión polí-
tica y la tortura, y se reabrió la dis-
cusión sobre los “cómplices pasi-
vos” de la dictadura, aquellos 
civiles colaboradores que hoy son 
actores públicos relevantes. 

Habemos quienes otorgamos 
un significado épico a la derrota 
de Pinochet en 1988. Otros criti-
can haber aceptado las reglas de 
la dictadura y las consecuencias 
que ello trajo para el sistema po-
lítico. Parece fácil, sin embargo, a 
casi tres décadas de esta gesta, 
criticar sin entender el contexto 
político y social en que se dio, así 
como la valentía requirió enfren-
tarse al dictador.

Lo segundo, actores políticos 
con valentía y liderazgo para con-
ducir un proceso en paz, que evi-
tara seguir derramando sangre. Tal 
vez este es el elemento más polé-
mico porque, en definitiva, la tran-
sición se realizó bajo las reglas que 
impuso la dictadura en la constitu-
ción de 1980, lo que significó –y sig-
nifica– asumir “enclaves” que han 
entrabado nuestra democracia. 

Durante años hubo que sopor-
tar a Pinochet en la comandancia 
en jefe del Ejército, y una democra-
cia que garantizaba a sus cómpli-
ces una posición privilegiada en 

Parece fácil criticar 

hoy, sin entender el 

contexto político y 

social en que se dio, 

así como la valentía 

requirió enfrentarse 

a la dictadura.

Melita Salazar Báez: Es de esperar que esta her-
mosa Costanera, a orillas del río, también cuente 
con una necesaria ciclovía. Ojalá las autoridades 
se acuerden de los ciclistas y de promover el uso 
de este medio de transporte y del deporte.

Capítulos no escritos 
sobre el plebiscito  
y la transición

“Estamos muy satisfechos con que la 
Superintendencia de Salud pueda pagar las licen-
cias y los reembolsos que afligían muchos a los 
afiliados. Le da tranquilidad a la gente, y si bien 
no eran nuestras deudas, era difícil poder des-
prenderse de aquella preocupación”. 
Luis Atabales, gerente general Nueva Masvida

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE

Blade Runner 2049 
  
Señor Director: 

Magistral secuela de la película ori-
ginal de 1982 que no alcanza a supe-
rarla, como algunos claman por ahí, 
pero que sí posee una belleza única. 
Con los mismos conceptos cuenta una 
historia distinta y si bien se siente 
100% parte del mismo universo, se 
nota para bien que no está hecha por 
Ridley Scott. Tengo un par de reparos 
menores que me los guardo para no 
caer en spoilers. No apta para gente 
con sueño ni con deficit atencional.  
Ivo Pirovich



Opinión

Diario Concepción Domingo 8 de octubre de 2017 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

H
ay situaciones im-
postergables, no 
importa el ruido 
que se genere por 
la ocurrencia de 
otros asuntos, 

por más urgentes e impactantes 
que parezcan, ha de encontrarse el 
modo de atenderlas, aunque sea 
trabajar sobre más de un problema 
por vez, aun a contrapelo de la tra-
dición nacional de desviar la aten-
ción sobre situaciones intolerables, 
haciendo uso de una de las carac-
terísticas negativas de nuestra idio-
sincrasia, que es olvidar los proble-
mas agudos que no nos tocan de 
cerca, por duros y crueles que sean. 

La protección de los jóvenes y ni-
ños vulnerables de Chile es, sin dis-
cusión, una de esas circunstancias, 
perpetuamente relegada, aparta-
da de la mirada y las acciones, ten-
diendo una suerte de telón falsa-
mente piadoso de amnesia, el capí-
tulo del Sename dista mucho de 
cerrarse y sin embargo, para efectos 
prácticos, parece un acontecer del 
pasado. 

El reciente lanzamiento del  libro 
de la Dirección Social del Hogar de 
Cristo, “Del dicho al derecho: Están-
dares de calidad para residencias de 
protección de niños y adolescen-
tes”, pone de nuevo de relieve este 
tipo de situaciones, incómodas e 
ingratas, porque, muy a nuestro pe-
sar, somos de algún modo respon-
sables. La publicación contiene 
una extensa investigación que 
buscó definir cuáles deben ser las 
características de una residencia 
especializada de alto estándar que 
acoja a menores en situación de 
vulnerabilidad, en contraste con 
las situaciones detectadas al inda-
gar en la realidad de sus propios 
centros, un  crudo diagnóstico in-
dispensable para avanzar hacia 
un nuevo modelo de hogares. 

El descarnado estudio se realizó 
en ocho residencias de protección 
para niños y adolescentes, entre 6 
y 18 años, en Antofagasta, Calama, 

La Serena, Quilpué, Santiago y 
Osorno. El proceso contempló el 
desarrollo de setenta y nueve entre-
vistas, tanto a niños y adolescentes 
que viven actualmente en residen-
cias, como a egresados; familiares 
de los residentes; equipos de trato 
directo y técnico; psicólogos y tra-
bajadores sociales y directores de 
los centros residenciales.  

Los resultados, dados los antece-
dentes que la ciudadanía ya conoce, 
no son sorprendentes, se concluye  
describiendo la crisis que vive el sis-
tema y  la urgente necesidad de un 
cambio, de la existencia desalenta-
dora de un ciclo de desesperanza 
de los niños internos, con una baja 
autoestima y  percepción negativa 
de su situación, ellos y ellas dicen 
sentirse con pena y con rabia, mien-
tras se observa que presentan pro-
blemas para controlar y expresar 
sus emociones y dificultades para 
crear vínculos. Se está lejos de las 
metas de restauración social y afec-
tiva,  de poder insertar en la socie-
dad seres física y mentalmente sa-
nos, en armonía con la sociedad en 
la  cual esperan desarrollarse. 

La situación no tiene salida tal y 
como está, falta de recursos, proble-
mas de infraestructura, rotación de 
personal, ni los trabajadores, ni la 
organización en su conjunto, cuen-
tan con el conocimiento necesario 
para resolver los problemas emer-
gentes, en el diagnóstico de este 
análisis. 

Es tarde para que este gobierno 
haga algo, se espera que los presi-
denciables se pronuncien, y segu-
ramente lo harán, escucharemos 
declaraciones líricas sobre este pe-
noso asunto, pero una cosa muy 
distinta es enfrentar esta situación 
como problema de Estado, ya que 
se trata de la generación de chile-
nos para el futuro de la nación, ur-
gente deuda pendiente para ver-
güenza nuestra.

Se está lejos de las 

metas de 

restauración social 

 y afectiva, de poder 

insertar en la 

sociedad seres física 

y mentalmente 

sanos, en armonía 

con la sociedad en la  

cual esperan 

desarrollarse. 

EN EL TINTERO

el año 1889. 
Así, para el asombro de los 

ingenuos ciudadanos, el 25 
de junio de ese año los cuatros 
periódicos publicaron en sus 
primeras planas que los chi-
nos habían decidido demo-
ler la Muralla homónima y 
que no se sabía bien qué ha-
rían con esa infinita cantidad 
de piedras. 

La noticia cubrió con rapi-
dez todo el país, algunos pe-

riódicos, para no que-
dar fuera de la no-

vedad, hicieron 
sus propios y 

creativos aportes, 
como informar que 

con las piedras se cons-
truiría una represa y otros, 
una carretera. Solo el New 
York Times dudó de las fuen-
tes. Sin embargo, ya el noti-
ción había llegado a Europa, 
y al final a la China misma, 
para que la farsa cayera por su 
propio peso. 

En la fase que estamos, hay 
que estar muy atento a las úl-
timas novedades y hacer todo 
lo posible para no comulgar 
con ruedas de carreta. 

 
PROCOPIO

La demolición  
de la muralla china

OJOS DE TURISTA

Todo lo que se ha hecho es 
cambiarle el nombre a un 
comportamiento indecente, 
hacer pasar  por cierto lo que 
es mentira, es una forma de 
actuar de tiempos inmemo-
riales- desde Caín, “yo no fui”.  
En nuestro siglo, entrenados 
hasta la exquisitez en decir 
las cosas de otro modo, para 
disimular su básica infamia, 
las mentiras resultan burdas, 
es preferible emplear el tér-
mino ligeramente 
más tranquiliza-
dor de postver-
dades. 

Una maniobra 
c omunicacional  
que tiene antiguos an-
tecedentes, uno de los más es-
pectaculares fue el complot 
de cuatro periodistas amigos 
de cuatro medios diferentes 
de la ciudad de Denver, EE.UU, 
de los diarios The Post, The 
Times, The Republican y The 
Rocky Mountain News, que no 
tenían nada que publicar que 
resultara novedoso y golpea-
dor, entonces fue cuando idea-
ron crear una noticia tremen-
da, de un  lugar suficiente leja-
no como para que no pudiera 
desmentirse con facilidad, era 

La inaceptable realidad 
de las residencias de 
menores en Chile
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“¡Qué se han creído! El 
votante tiene mucho 
poder y no se va a dejar 
manipular de esa forma”. 
Marta Lagos, Cerc-Mori.

“La segunda vuelta es otra elección, otra 
coalición, otro programa, otro acuerdo.  
El punto es hacer lo básico antes de la 
primera para no repetir lo de 2009”. 
Francisco Vidal.

“Si hay alguien que conoce 
bien la historia de 2009 soy 
yo. Sería dramático repetirla 
y estamos en esa línea”.  
Carlos Ominami.

(Des) Unidos a la fuerza
LAS COMPLICACIONES DE UN “MATRIMONIO POR CONVENIENCIA” DE CARA A UNA SEGUNDA VUELTA CONTRA PIÑERA

Sin acuerdo para la segunda vuel-
ta están perdidos. Buscando cómo 
llegar a acuerdo están cada vez más 
peleados. Se entiende. Tienen cua-
rentitantos días para resolver y en-
mendar años de errores y pecados, 
y llegar a las presidenciales con 
cierta dignidad y una propuesta 
meritoria.  

No solo llevan dos candidatos; 
tienen, también, como competen-
cia hijos chúcaros que repudian 
todo lo que huela a Nueva Mayoría 
o algo parecido, no importa cómo 
se llame. Son los candidatos –Bea, 
Meo, Navarro y Artés- 
que representan a ese 
45% de chilenos que, 
según el último es-
tudio Cerc-Mori 
(de septiembre) 
no quiere 

Todos para uno y uno para todos… 
Algo así pretenden ser ahora la 
centroizquierda y NM, las mismas que 
se ha mostrado colmillos a diario en 
estos últimos años, pero que hoy 
necesitan amigarse. Sin un acuerdo de 
apoyo recíproco en segunda vuelta 
están perdidos. Buscando sellar un 
pacto también. O casi. Por eso –
enredados y enfrentados- agendan 
reuniones de todo tipo, piden gestos y 
golpean la puerta incluso de los que 
desecharon o ningunearon, como 
Ricardo Lagos y Eduardo Frei.    
    Tienen cuarentitantos días 
para enmendar errores y 
pecados, tarea titánica que las 
dirigencias no pueden encarar, 
porque todos los presidentes de 
partidos –e incluso el 
vicepresidente DC- están en 
carrera parlamentaria. La 
presión es cosa seria. Pero la 
mentira tiene patas cortas y 
el votante ocasional 
chileno –ya no tan 
manipulable- 
dirá la última 
palabra. 

otro mandato de la NM, de la que 
Alejandro Guillier aparece como 
continuador.  

La centroizquierda en jaque mate. 
Autoprovocado. Craneando la juga-
da maestra, esta intensa semana de 
discretas reuniones a espaldas de la 
prensa y enfrentamientos abiertos 
de cara a las cámaras, unos insistie-
ron en la idea del imprescindible 
acuerdo, incluyendo a una treintena 
de DC no alineados. Mientas otros 
DC –empezando por la candidata y 
la directiva- insistieron en que de eso 
ahora ¡ni hablar! No habrá conversa-
ción alguna antes del 19 de noviem-

bre. Carolina Goic 
t r a b a j a  

c o n  

todo para llegar a segunda vuelta y 
suscribir un acuerdo de apoyo recí-
proco sería debilitarla, reza el argu-
mento simple… Pero Marta Lagos, 
de Cerc-Mori, da otro: Goic (que se 
cree llegará a 13%, piso DC), está re-
cuperando el voto de quienes en 2013 
ya no votaron por la Nueva Mayoría, 
electores ocasionales que no querían 
a Michelle Bachelet. Si hoy dice que 
apoyará a Guillier en diciembre per-
derá esos votos porque “las perso-
nas se quedarán en la casa sintiendo 
que “¡todo esto es una farsa!”.  

Otros que sí voten, agregan en su 
comando, “lo harán por Piñera”. 

Lo concreto: hoy todos saben que 
ninguno de los principales candidatos 
en carrera tiene posibilidad alguna si 
en segunda vuelta no tiene el apoyo de 
los otros. “Sin acuerdo para eso, gana 
la derecha. Eso significa involución 

en varios temas”, sentencia Francis-
co Vidal, desde el comando de 
Guillier (nota aparte). 

A Carlos Ominami también 
le preocupa el “retroceso so-

cial y cultural”, y enfatiza la nece-
sidad de un acuerdo que, dice, al 

menos Meo ha sido claro en 
plantear desde el comienzo.  

Un pacto para que no 
gane Piñera, ¿a como dé 
lugar?  

Marta Lagos: 
“¡Qué se han creído! El 

votante tiene mucho poder y no se 
va a dejar manipular de esa forma. 
No le pueden decir “si le gusta la Bea, 

marque por ella no más, porque 
igual en segunda vuelta votará 

por mí”. Con eso, en el fondo, te 
están diciendo que habrá “una 
sola vuelta”, porque ya todo está 
decidido. Y los chilenos no quie-
ren que decidan por ellos. Veo 
una miopía política supina… Va 

a ganar Piñera, la gente no se 
quiere convencer. Guillier 

es un mal candidato, fue 
incapaz de ar-

mar una coali-
ción con todos 
y pasó lo que 

pasó, y con el PS 
que comenzó el desgrane. 

Y mira cómo están las cosas: 
en 2009, Frei fue un mal 

candidato y sacó 29%. 
Hoy Guillier marca 

30% y lo conside-
ran un éxito”. 

Luz María Astorga 
contacto@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 6
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Francisco Vidal intenta convencer sobre la necesi-
dad de acuerdo para apoyo en el balotaje punteando 
las claves de lo que sería “la involución” producto de 
un mandato piñerista. 

-Educación: terminar con la ley de inclusión, volver 
a la selección y terminar con el copago.  

-Aborto: revisar la despenalización. 
-Pensiones: aporte de 4% por parte de empleadores, 

manejado por AFP. 
-Tributario: congelar impuesto a empresas en 25% 

(ley lleva al 27%) y volver a sistema integrado, lo que 
significaría US$2.500 millones menos de recauda-
ción. 

-Laboral: flexibilidad y adaptabilidad; no reponer la 
titularidad sindical. 

-Valórico: rechazo al proyecto de matrimonio igua-
litario enviado por Bachelet.

La pérdida

Es el tema de fondo, pero de eso no se habla.  
¿Elecciones presidenciales sin que los candidatos 

den a conocer su plan a poco más de un mes de la vo-
tación? 

¿Cómo se podría establecer un acuerdo sin poder 
debatir sobre programas? 

Carolina Goic ha puesto en la web 33 propuestas, 
pero otros solo han lanzado algunas ideas, enuncia-
dos, frases. Meo los tiene en su web. Los otros, nada. 

El FA hará plebiscito.  
De Guillier no se sabe… 
Elegir sin una visión país de cada candidato, no ha 

sucedido.  
Marta Lagos: 
-El programa no le importa a nadie. La gente vota 

por personas. El programa era importante cuando 
‘había’ partidos, cuando teníamos instituciones que 
buscaban la representación. Ahora tenemos dos pe-
riodistas que eran populares. ¡Cambió todo! La úni-
ca candidata tradicional en el sentido de la forma en 
que fue elegida es Goic y eso le juega en contra por-
que aparece como “de la vieja política”.

Gobiernos  
sin programa

Viene de pág. 4

¿AHORA QUIÉN PODRÁ  
AYUDAR?  

 
Contra reloj, la centroizquierda 

busca caminos, se pierde, enreda y 
equivoca.  

El jueves, Guillier almorzó en Val-
paraíso con la bancada socialista. Los 
diputados le pidieron fortalecer la re-
lación con la DC. Juan Luis Castro 
demandó un gesto importante no 
solo hacia ese partido sino también al 
Frente Amplio. Y Osvaldo Andrade 
planteó en que el tramo corto que 
queda, se realce con mayor fuerza el 
legado de Bachelet.  

Todo lo anterior, mientras Goic 
se enfrentaba con el Partido Comu-
nista al reclamar excesiva influencia 
en el Gobierno, señalando que es 
uno de los principales responsables 
de la crisis en la Araucanía. Lo dijo 
a Emol TV. Y Guillermo Teillier res-
pondió a través de todos los medios: 
“Siento mucho que Goic coincida 
absolutamente con la derecha. No-
sotros pensaríamos dos veces estar 
en un gobierno con ella porque si van 
a ser comunistas con mordaza, no 
vamos a ir a ese gobierno”. 

Se sabe: la DC y el PC con suerte 
se mastican…  

Por su parte, el Frente Amplio guar-
da silencio: las decisiones se tomarán 
a través de plebiscito. Pero, desde ya, 
que un frenteamplista apoye al que 
aparece como continuador de lo que 
su partido rechaza, tiene más de trans-
génico que de política.  

Para dónde se mire, la cosa se ve 
negra o, al menos, gris grafito.  

Por eso no sorprende que el co-
mando de Guillier busque reuniones 
de todo tipo con equipos de otros 
candidatos y que, incluso, activen 
contactos con los ex mandatarios 
Eduardo Frei y Ricardo Lagos, para 
que se sumen al titánico esfuerzo de 
unir fuerzas. Dicen que esto sería 
evidente después del 19 de noviem-
bre, aunque el PS y el PPD querrían 
que fueran antes.  

Pero no será, según versiones, para 
no debilitar a ni un candidato.  

Hay algo más: la carta. Esa que se 
titula “Para seguir construyendo”, 
que aboga por apoyos recíprocos 
para segunda vuelta y que al cierre 
de esta semana ya tendría unas 300 
firmas, entre ellas 36 DC, 28 PPD, 17 
PS, 17 PR, 5 PC, 4 independientes, 
toda esta información no oficial. 

“¿Algunos de esos firmantes ha he-
cho algo significativo en la política 
chilena en los últimos 10 años?”, pre-
gunta Marta Lagos agregando: “Ahí 
hay NN que pasan piola, miembros 
del sistema político que la gente ni 
conoce… muchos que lo único que 
quieren es mantener la pega, pero no 
saben nada sobre cómo funciona el 
sistema. Son unos desesperados, 
amarrados al poder”. 

Esa misma carta, un Vidal opti-
mista la ve como algo “contundente”, 
porque los que firman “saben de qué 
se trata esto: sin acuerdo no se 
gana… Y si apa-
rece una carta 
con 500 fir-
mas, que 
i n c l u y a  
d e s d e  
la DC 
al PC, 

al menos. 
-Lo esencial es el acuerdo básico 

antes del 19. Pasando a segunda 
vuelta tienes el verano para aterrizar 
lo esencial. En los hechos, la segun-
da vuelta es otra elección, otra coa-
lición, otro programa, otro acuerdo. 
Entonces se da naturalmente lo que 
dice Ominami. El punto es hacer lo 
básico antes de la primera vuelta 
para no repetir lo de 2009. 

“Si hay alguien que conoce bien la 
historia de 2009 soy yo”, dice Omina-
mi; sería dramático repetirla y esta-
mos en esa línea. Los tres candida-
tos de centroizquierda –Frei, Meo y 
Arrate- sumaron 55%.  Piñera 44%. 
Pero no hubo acuerdo y en la segun-
da perdimos (Piñera ganó con 51%). 
Ahora, entre las opciones de cen-
troizquierda van a sumar algo pare-
cido… por eso todas las fuerzas po-
líticas, particularmente la DC, de-
biera reflexionar sobre eso. Hay que 
tener presente los intereses del país y 
las responsabilidades que cada cual 
asume en caso de una derrota que se 
habría podido evitar”.  

-Hay que considerar otros da-
tos, si comparamos con 2009. El 
ambiente, las peleas entre parti-
dos, la distancia entre políticos y 
ciudadanos, el desprestigio por 
corrupción, vínculos con empre-
sas, ahora con narcotraficantes… 
El estudio CERC- Mori establece 
que el 72% de los chilenos no vota 
por partidos, sino por personas. 
Y que el 45% no quiere otro go-
bierno de la NM.  

-El acuerdo del que hablo no tiene 
que ser para un gobierno de la Nue-
va Mayoría, que en su situación actual 
murió, sino para un nuevo tipo de 
gobierno, con características distin-
tas. Por ejemplo, que el FA pudiera lla-

mar a votar por candida-
tos de centroiz-

q u i e r d a  
d i c i e n d o  

que eso 
no obliga 

a 

cambia el asunto”. 
-Hace unos meses se avanzó en 

un acuerdo entre Goic y Guillier. 
Se habló de un mínimo común, 14 
puntos programáticos, ¿por qué 
fracasó? 

-Porque la DC quiere separar 
aguas de la NM y porque en todas las 
candidaturas hubo cierta tozudez, 
infantilismo, creer que puedes pasar 
a segunda y todos te apoyarán. 

En la DC hay otra versión: el 
acuerdo se fue al tacho porque no 
hubo lista parlamentaria común. 
Lo dijo Matías Walker.  

 
LA BARAJA 
 

Vidal está convencido de que an-
tes del 19 de noviembre debe existir 
un acuerdo político, programático y 
de gobierno entre las candidaturas 
de Guillier, Goic, Sánchez y Meo.  

-¿Cómo llegar a eso si hasta 
ahora la DC ha publicado en su 
web treintitantas propuestas, 
mientras Piñera no tiene nada, 
Guillier pone noticias y Meo solo 
algunas ideas? Bea nada porque 
van a plebiscitar. 

-Para no enredarnos en lo progra-
mático creo que debemos establecer 
un piso, una plataforma: “mejorar, 
consolidar y proyectar las reformas 
de Bachelet. Agregando las nuevas 
ya enviadas, como pensiones y ma-
trimonio igualitario”. Ese es el único 
eje claro, a eso hay que anclarse; son 
cosas concretas para la gente. Si lo-
gras ese piso, ya tienes una platafor-
ma para el que pase a segunda.  

-Carlos Ominami aspira a un 
acuerdo mayor, a un nuevo pac-
to, partiendo del hecho que la 
NM murió. Entonces piensa en 
un trabajo de diciembre a marzo, 

AGENCIA UNO
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Aun sin programas sobre la mesa, existe claridad so-
bre algunas coincidencias y diferencias.  

En educación, la Falange plantea un 70% de gratui-
dad y hasta un 100% en carreras cortas técnico-pro-
fesionales. Guillier ha hablado de 60% de gratuidad.  

En la Araucanía, el plan Goic también tendría coin-
cidencias con Guillier, en cuanto al reconocimiento 
constitucional y escaños reservados. Pero, el de la 
candidata incluye desarrollo productivo, conectividad, 
inversiones sociales.   

Entre las áreas de discrepancias, anticipan, figuran 
derechos humanos y democracia (Cuba y Venezuela), 
constitucionales y económicos.  Es que, según expli-
can, las diferencias se dan porque “Guillier tiene den-
tro de su comando a la retroexcavadora, entonces 
enfrenta los mismos problemas que el Gobierno”. Así, 
por ejemplo, el plan reactivador económico que tra-
baja Osvaldo Rosales encuentra resistencia.  

La retroexcavadora se reflejaría, también, en refor-
mas constitucionales, en plebiscito revocatorio, cabil-
dos vinculantes y asamblea constituyente. 

Puntos de encuentro

De acuerdo al último estudio Cerc-Mori, medido en 
intención de votos, los cuatro principales candidatos 
de la centroizquierda suman 53%. Es decir, dos pun-
tos menos que lo que marcaron Frei, Meo y Arrate en 
2009, frente a Piñera.  

“Por eso algunos creen que ganaron”, ironiza Marta 
Lagos, pero no se dan cuenta que ese 53% no existe. En 
el estudio está bien descrito el asunto: hay 4 millones 
de votos duros. De ellos, Piñera tiene 2,6 millones, que 
irán a votar aunque Corea del Norte lance una bomba. 
El resto son votos ocasionales, hay que rendirle pleite-
sía. Si llueve, tal vez se queden en casa. Es muy frágil”. 

Suma que no cuadra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

formar parte del gobierno. Para el 
Frente Amplio es muy difícil sostener 
que le da lo mismo que gane Piñera 
o no. Que gane la derecha o no. 

-También le resulta difícil apo-
yar a la NM. 

-Mira, uno podría decir: “Vamos a 
votar por el candidato de la cen-
troizquierda que llegue a segunda 
vuelta y se va a explorar –entre di-
ciembre y marzo- la posibilidad de 
concretar un pacto como lo hicieron 
los alemanes, por ejemplo, entre la 
DC y la socialdemocracia, y que les 
tomó 45 días.  

(Se refiere a lo sucedido en el man-
dato Merkel que terminó recién y 
donde establecieron un acuerdo de 
gobierno plasmado en 160 páginas). 

-El ambiente no ayuda. 
-Convengo, aquí hay una diferen-

cia importante; me parece que las di-
rigencias partidarias están mucho 
más enfrentadas que la gente. Pero 
siento que un 
acuerdo de 
este tipo –que 

reconozco hoy extremadamente di-
fícil- sería bien recibido. Ayudaría 
también a que este conjunto de fuer-
zas que aparecen dispersas, dividi-
das, tengan un punto de convergen-
cia. Esto favorecería a cada una de 
ellas y al conjunto. Es súper difícil, 
pero no hay otra, hoy no existe op-
ción frente a Piñera, ése es el tema. 
Si hubiera nueva alianza y mínimo 
orden, tal vez la gente vea una op-
ción y salga de su abstención.   

- ¿Y quién podría condu-
cir ese trabajo? ¿Superman? 

-Estoy de acuerdo. Todas 
las dirigencias están debi-
litadas. Y, además, los pre-
sidentes de la DC, 
PS, PPD, PR y PC son 
todos candidatos a 
algo. En la DC incluso 
el vicepresidente.  

No solo eso. Es-
tán en campaña y en-
frentadas.  

Marta Lagos remata: 
-Lo que puede suceder 

es que de repente salga 
un iluminado, que pro-
ponga una coalición dis-
tinta, con un programa 

común… pero no lo hicieron antes, no 
fue capaz Guillier, tampoco el PS y aho-
ra ¿quién tiene guata política para eso?
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que el jingle de-
fine, pero las in-
v e sti ga cion e s  
creen que el jin-
gle es un meca-
nismo de refor-
zamiento de los 
votos conquis-
tados”, opinó. 

Esta situación 
ayuda a la segmen-

tación de los votan-
tes a los que pretenden  

apuntar. “Al escuchar es-
tos temas se pretende lo-

grar una aproximación a 
los meetings y una memo-

rización del discurso”, 
dijo Toro. 

Bajo el escenario de 
voto voluntario, el in-

CREATIVIDAD Y “OREJA” SON PARTE DE LOS REQUISITOS
“Arturo Frei Bolívar ¡uno como 

usted!” rezaba la franja electoral 
presidencial del independiente Ar-
turo Frei, en el año 1999. 18 años 
después, al preguntar por este can-
didato no son pocos los que re-
cuerdan esta estrofa de su himno 
de la campaña presidencial, que si 
bien fracasó en lo electoral (0,38% 
de los votos), quedó en el recuerdo 
sonoro de los chilenos. 

Esta táctica es la que todos los 
candidatos tratan de utilizar en 
cada elección, ya sean municipa-
les, parlamentarias o presidencia-
les. Por lo que este año tampoco 
será la excepción. 

En la presidencial, Sebastián Pi-
ñera modificó el clásico de José 
Luis Rodríguez, Pavo Real, a la que 
le incluyó su slogan de campaña 
“vienen tiempos mejores, juntos 
podemos llegar a la Moneda”. 
Mientras que a nivel local, escu-
chamos piezas musicales que des-
criben las características de los 
candidatos, siempre acompaña-
dos de ritmos pegajosos, que lo-
gran quedar en la mente de los 
votantes. 

Más polémico es el caso del can-
didato UDI a Core por Arica, An-
drés Peralta, quien presentó en su 
Facebook un cuestionado video-
clip con música electrónica que 
reza “Vota Peralta, satisfacción 
garantizada”, con un grupo de mu-
jeres jóvenes con poca ropa, rea-
lizando labores de construcción 
en actitud candente.   

Para el periodista y especialista 
en música, Rodrigo Pincheira, la 
inclusión de la música popular 
obedece a varias razones.  

“Una de estas es el poder de per-
suasión que tiene en las personas. 
Por lo tanto, algo bailable con una 
estrofa pequeña y que tenga un 
verso pegajoso, ayuda a que exista 
una repetición y se logre una acep-
tación por parte de los votantes”, 
comentó. 

El también académico de perio-
dismo de la Universidad Católica 
de Santísima Concepción (Ucsc) 
dijo que el fenómeno de los jingles 
en las campañas políticas comen-
zó en Chile en la elección presiden-
cial de 1920, cuando Arturo Ales-
sandri utilizó el clásico mexicano 
“Cielito Lindo” con frases como 
“Sí, ayayai, Barros Borgoño, espé-
rate a que Alessandri, Cielito lindo, 
te baje el moño”. 

Jingle por escaño: el efecto  
de la música en las campañas

La puerta de entrada 
Mientras, desde el punto de 

vista político, estiman que 
esta es una forma de hacer 
llegar las ideas de forma 
simple y sencilla, ade-
más de que se logra 
una memoriza-
ción del discurso. 

Según el acadé-
mico de la Univer-
sidad de Concep-
ción (UdeC) y di-
rector del 
Centro de Infor-
mación para la 
Democracia, Ser-
gio Toro, el jingle 
busca una recordación 
del candidato que tiene 
efectos disímiles en los 
votantes. “Algunos creen 

vestigador cree que los jingles puede 
ser la forma de acercamiento al voto 
duro. “Es la puerta de entrada del can-
didato a los hogares”, acotó. 

  
Un mundo distinto 

Un escenario para desplegar 
campañas son las redes sociales, 
donde los mensajes de los candida-
tos y sus respectivas frases primor-
diales son pieza clave para mante-
ner su presencia ante los votantes. 

El académico de la Escuela de 
Periodismo de la Ucsc, Javier Mar-
tínez, sostiene que los jingles de 
campaña no entran en esta nueva 
lógica de comunicar. “No están pen-
sados para redes sociales porque 
instalan una idea básica. No es se-
guro que el mensaje llegue”, opinó. 

Martínez cree que el uso de estas 
frases musicales está obsoleto. “Es 
una metodología antigua. En este 
caso, se puede lograr retener el 
nombre del candidato más que las 
frases, haciendo que se transforme 
en un voto seguro”. 

“La popularidad del candidato 
no necesariamente se puede refle-
jar en un voto y eso es fácil de con-
trastar, seguidores versus cantidad 
de votos”, acotó el académico. 

En tanto, el profesor Toro, recal-
ca que “las redes sociales son mun-
dos propios que terminan funcio-
nando como cámaras de eco de los 
temas que ellos quieren hablar. Por 
lo que mayor resonancia fuera de 
ese mundo no se logra”. 

Expertos consideran a los jingles utilizados en las elecciones como una parte 
importante en la tarea de acercarse a los electores. En la historia se han 
ocupados clásicos musicales que van desde Cielito Lindo hasta el Pavo Real.

Marcelo J. Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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“Los jingles no están pensados 
para redes sociales porque 
instalan una idea básica”.

Javier Martínez, académico de periodismo de                             
la Ucsc.

FRASE

“Algo bailable con una estrofa 
pequeña y que tenga un verso 
pegajoso, ayuda a que exista 
una repetición”.

Rodrigo Pincheira, periodista especializado en 
música popular.

“El jingle es la puerta de 
entrada del candidato a los 
hogares”.

Sergio Toro, académico UdeC.
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Por Todo Chile:  La lista parlamentaria 
que reúne a los afines de ME-O y Navarro  

ELECCIONES 2017: LISTA B

La lista que conforman el 
Partido Progresista y PAIS, la 

recién fundada colectividad del 
senador Alejandro Navarro, 

tiene la particularidad de 
competir juntos, pero no 

revueltos. Lo anterior, 
considerando que cada uno 

lleva un carta a La Moneda. En 
el territorio que conformado 

por buena parte de la provincia 
de Concepción el PRO cuenta 
con cinco nombres; PAIS, con 

cuatro. 
OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Hernán Pino Seguel
Fue concejal de Talcahuano durante cuatro periodos 

y fue militante del PS, antes de ingresa al PRO, donde 
actualmente es presidente regional. 

Este profesor (ejerce como tal en el Liceo Comercial 
del puerto), licenciado en Ciencias Ambientales, dice 
que una de las razones que lo motiva a llegar al Par-
lamento es la de luchar en favor de la descentraliza-
ción. “La Región ha luchado históricamente por este 
proceso y yo voy en la misma línea. Creo que quienes 
nos han representado estos 27 años no han logrado 
nada en ese sentido”, sostuvo. 

Por cierto, le interesa el tema ambiental, “no ecolo-
gista”, aclaró, pues “creo que hay reindustrializar Chile 
con tecnología compatible con el medio ambiente”. 

Lista

B-50

Manuel López Cartes
Este egresado de publicidad de 44 años, es actual-

mente vocero de Bío Bío Transparente. Fue consejero 
comunal civil de Talcahuano y forma parte de una fa-
milia tradicional del puerto cuyo negocio a girado en 
torno a la “barbería clásica”. 

Comentó que quiere ser diputado “porque se nece-
sita con un urgencia un recambio político. Yo podría 
haberme quedado en mi casa y alegar desde esa co-
modidad, pero preferí ser parte. Además, tengo un tra-
bajo social desde hace tiempo y he visto realidades que 
otros no han visto”. 

Sostuvo que en la actualidad no existe ningún par-
lamentario de la clase media “y si queremos mejorar 
la democracia necesitamos nuevos referentes”.

Lista

B-51

Roberto Francesconi Riquelme
Ingeniero forestal de profesión, fue candidato a di-

putado hace cuatro años. Compitió en el Distrito 45 
y hace uno año intentó llegar al sillón alcaldicio de 
Hualqui. Esta es su tercera elección y la segunda que 
compite bajo el alero del PRO, aunque mantiene in-
dependencia. 

Preside la Coordinadora Regional de Medio Ambien-
te y “veo que en la Cámara hace falta gente con cono-
cimiento técnico sobre los problemas que afectan a la 
Región. Tampoco hay políticas de emprendimiento ha-
cia lugares alejados del Gran Concepción”.  

“Llevó 10 años en política y los proyectos por los que 
hemos luchado, siguen en las mismas condiciones. En 
Hualqui hay 150 familias sin luz eléctrica, por ejem-
plo. Quiero cambiar eso”, agregó.

Lista

B-54

Mario Jara Escobar 
Es el candidato más joven de la lista, y según comentó, 

“el más joven de los 50 candidatos” en la Región. 
Con sus 25 años está terminando la carrera de in-

geniería civil industrial y milita en el PRO hace tres 
años.  

El año pasado ya fue candidato a concejal en Chi-
guayante. “Yo tomé la decisión hace mucho tiempo (de 
ser candidato) y pensé ¿Por qué no? ¿Por qué no mos-
trar un rostro joven que entre a refrescar a la política? 
Y nos lanzamos. Se dio la oportunidad y no lo pensa-
mos dos veces. Tengo un grupo de jóvenes profesio-
nales que me está apoyando”, sostuvo. 

Dijo creer en los cambios, pero utilizando la insti-
tucionalidad, “pues con las marchas no se puede con-
seguir nada”.

Lista

B-53

Rodolfo Ruiz Medel
Contactado telefónicamente, este candidato se 

excuso de hablar. “No hago declaraciones por te-
léfono a personas que no ubique personalmente”, 
explicó Ruiz, pese a nuestra insistencia y haber 
mencionado los temas que se consultaría (profe-
sión u oficio, edad, y motivación para ser candi-
dato). 

Al revisar algunas redes sociales no existe ma-
yor información sobre su candidatura, tampoco en 
sitios que promueven la participación ciudadana 
de manera informada como “vota inteligente”. 

No obstante, consultado el presidente regional 
del PRO, Hernán Pino, comentó que Ruiz es un di-
rigente social y activista que ha estado presente 
en las luchas, levantado la colectividad.

Lista

B-52

I
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Viviana Navarro Brain
Fue integrante del Partido Humanista (PH) y antes 

de militar en PAIS, también pasó por el MAS. Es traba-
jadora social (55 años), pero fue actriz y “doblajista  de 
voces, durante muchos años”. Irrumpió en el mundo 
político como presidenta de Adecon. 

Se motivó a ser candidata por el vínculo que ha lo-
grado con la gente. “Provengo del mundo social y ar-
tístico, y yo propondría ideas nuevas, Además, soy mu-
jer. Sería un gran aporte”, sostuvo. 

Entre sus preocupaciones están la brechas salaria-
les, las pensiones y la salud. “Se necesitan más médi-
cos en Chile. Hay una crisis sanitaria con causa de 
muerte y la gente lo normaliza”, comentó.

Lista

B-58

Renzo Galgani Fonseca
Otrora seremi de Hacienda de la actual administra-

ción, fue militante del PS y el MAS, antes de recalar en 
la tienda donde hoy oficia como presidente regional. 

Fue dirigente durante su época de estudiante uni-
versitario y, ya egresado, fue delegado regional de 
Energía en la Región del Maule. “Fui jefe de gabinete 
del senador Alejandro Navarro, cuando estuvo en la 
vicepresidencia de la corporación”, recordó. 

Es ingeniero constructor, tiene 33 años y quiere lle-
gar a la Cámara para “representar a una población  que 
ha sido violentada, traicionada y engañada por los po-
líticos tradicionales (...). Nos interesa devolverle la 
dignidad al pueblo”. 

Sobre PAIS comentó que “queremos construir un 
partido que tenga base social, es la herramienta para 
realizar los cambios que queremos”.   

Lista

B-55

Damaris Hernández Muñoz
Esta abogada de la Universidad de Chile fue direc-

tora regional del Sernac, por un breve período. “Siem-
pre he tenido vocación de servicio público. De hecho, 
nunca he trabajado en el mundo privado”, comentó. 

Hoy se desempeña en la seremi de Educación y 
también tuvo un paso por Codelco. También es cer-
cana al senador Alejandro Navarro. 

Con 40 años, cursa estudios de “Política y Gobierno” 
en la Universidad de Concepción, y como profesional 
se ha desempeñado “como asesora legislativa”. 

 “Me interesa que se puedan generar leyes que 
contribuyan a las personas, como por ejemplo, me-
jorar la participación ciudadana, la relación entre el 
mundo público y privado, generar capital social, son 
sumamente importante para la época que estamos 
vivienda”, manifestó.

Lista

B-56

Jorge Aguayo Cerro
Este comunicador social de 52 años va por su quinta 

candidatura. “La campaña donde obtuve la más alta vo-
tación fue cuando participé como candidato al Consejo 
Regional (el año 2013) donde saqué 3.570 votos, estuve 
a pocos votos de ser electo”, contó.  

Alguna vez fue militante del PRI, pero luego fichó en 
el MAS por su cercanía con el senador Alejandro Na-
varro. Fue la misma razón por la cual decidió apoyar 
en la fundación de PAIS. 

“Los diputados actuales están en deuda con la Re-
gión, hay algunos como José Miguel Ortiz y Jorge Ulloa, 
que nunca han peleado por los intereses de la Región, 
y llevan 28 años en el Parlamento”, manifestó. 

Sostuvo que la política está desgastada y la única 
forma de renovarla es teniendo “gente nueva, gente 
joven”.

Lista

B-57

Las cartas del bloque en los otros distritos 
La lista B “Por todo Chile” 

también compite en los otros 
dos distritos de la Región del 
Bío Bío (incluyendo la recién 
creada Ñuble), aunque en 
ningún territorio completa-
ron el mínimo de candidatos 
que se podía: seis. 

En el Distrito 21, que lo 
componen las provincias de 

Bío Bío, Arauco y la comuna 
de Lota, sólo compiten car-
tas del Partido Progresista 
(PRO): Miguel Angel Palta, 
militante de la colectividad; 
y Domingo Montecinos, in-
dependiente. 

En Ñuble, en tanto, son 
cuatro las cartas del bloque. 

En PAIS aparece el ex con-

sejero regional y una de las 
grandes apuesta del partido, 
Cristián Quiroz (es uno de 
los más cercanos al senador 
Alejandro Navarro). Y junto 
con Quiroz está el indepen-
diente Richard Pincheira. 

Los progresistas también 
llevan dos cartas: Carlos As-
tete y Fanny Araya.

Algunas datos  
de los partidos

Marco Enríquez-
Ominami es la carta 
presidencial de los 
progresistas.

El senador 
Alejandro Navarro es 
el presidenciable del 
partido PAIS.

Será la segunda  
parlamentaria en la 
que participará el 
Partido Progresista.

PAIS se conformó 
este año y surgió de 
un grupo de militantes 
que renunció al MAS.

Tres de las cinco 
cartas del PRO han 
tenido experiencia de 
campaña.

Dos de las cuatro 
cartas del PAIS fueron 
parte del Gobierno de 
Michelle Bachelet.
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Desde 2002 Chile y la Unión 
Europea mantienen un 
acuerdo comercial que ha 
significado un aumento en 
las exportaciones mutuas  
de más de un 100%.

15 años  
del tratado

 “Como Unión Europea hacemos 
un llamado a la unidad”

STELLA ZERVOUDAKI ENTREGÓ SU BALANCE EN CONCEPCIÓN DE LA CRISIS ESPAÑA-CATALUÑA
Con la cautela propia de su inves-

tidura diplomática, Stella Zervou-
daki, embajadora de la Unión Euro-
pea en Chile, afirmó que desde Bru-
selas guardan respeto de las 
situaciones internas de los estados, 
pero que, a propósito del ascenso 
del independentismo catalán, co-
rresponde en esta ocasión abogar 
por unidad: la unidad de los países 
miembros y también de Europa.  

Sobre todo en tiempos de euroes-
cepticismo, con elecciones que 
abren paso a críticos acérrimos de 
la comunidad y negociaciones en el 
marco de un “Brexit” que sigue cau-
sando resquemores entre el Reino 
Unido y el resto del continente. 

 
- ¿Qué posición adoptan como 

Unión Europea (UE) frente al re-
feréndum independentista de 
Cataluña, en España? 

- La posición de la UE es que es un 
problema soberano, interno de Es-
paña. Lo que sí dice la UE es que 
cuando hay una orden constitucio-
nal, hay que respetarlo. La UE es 
una comunidad de países que res-
peta el imperio de la ley y la ley es 
lo que protege la equidad, la igual-
dad y la libertad. Lo contrario a la 
ley es la arbitrariedad. Es muy im-
portante que la ley de cada país 
sea respetada y evidentemente la 
UE siempre hará un llamado al diá-
logo. 

- En particular, con los episo-
dios de abuso policial que todos 
pudimos observar, ¿existe algún 
reproche al gobierno de Mariano 
Rajoy? 

- La UE está en desacuerdo con 
el uso de la violencia, la violencia 
nunca es la solución a ningún pro-
blema. Dicho eso cabe mencionar 
que no nos corresponde a noso-
tros evaluar de qué otro modo 
pudo actuar un estado miembro 
de la UE. Lo que sí está claro que el 
diálogo urge y que hay que hacerlo de 
una manera ordenada y legal. Como 
UE hacemos un llamado a la uni-
dad. Los tiempos que recorremos, la 
escena internacional, advoca por 
más unidad y no por más división.  

- ¿Peligra la unión de Europa 
con un euroescepticismo que se 
fortalece? 

- Es muy importante y desafortu-
nadamente creo que las institucio-
nes de la UE lo han dejado un poco 
al lado y han pagado el precio por 
eso. Debemos saber que la paz so-
cial no es algo que cae del cielo y no 
es algo que se obtiene una vez y ya 
está. Es un trabajo continuo. La paz 
social se logra solo con un gran de-
bate. La UE no se puede construir 
ni desarrollar por decreto. Hemos 
tenido más de 2 mil debates con 
ciudadanos, en universidades, con 
los medios, la sociedad civil, sobre 
qué futuro queremos para la UE, 
eso es muy importante. 

- En ese marco la salida del 
Reino Unido es un punto de in-
flexión. ¿Se podría afirmar que 
esto tendrá implicancias para 
Chile? 

- Estamos en la quinta ronda de ne-
gociación con el Reino Unido. Esta-
mos negociando un doble acuerdo y 
primero son, por decirlo coloquial-
mente, “los términos del divorcio”. 
Pero es importante resaltar que no se 
trata de vengarse del Reino Unido, se 
trata solamente de definir conjunta-
mente qué pasa con los compromi-
sos financieros y otros contraídos. 
Una cosa es clara: Reino Unido quiso 
salir y ahora tenemos que ver cómo 

ISIDORO VALENZUELA M.

podemos preservar esta gran rela-
ción que tenemos. Para Chile, creo, el 
impacto no va a ser grande. Para la 
Unión Europea tampoco. 

- La UE siempre tiene una opi-
nión en cuanto a Derechos Hu-
manos. ¿Cómo ve a Chile en este 
aspecto? 

- La postura de la UE es que el res-
peto a los Derechos Humanos es la 
base de cualquier modelo de paz. 
En el mundo, a nivel continental y 
a nivel societal. En el momento en 
que uno no respeta los Derechos 
Humanos abre la puerta a la caída 
de todo el sistema valórico, por eso 
para la UE los Derechos Humanos 
son indivisibles y universales. No 
son un asunto del este u oeste, del 
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norte o sur. No hay forma de que la 
UE vea esto de forma relativa. La 
única manera que tienen las socie-
dades de protegerse y estar en paz 
es el respeto a los Derechos Huma-
nos. Los Derechos Humanos son 
siempre un tema delicado también 
dentro de la UE, y tanto la UE como 
Chile tenemos desafíos en común. 

- ¿Qué cree usted que espera 
el mundo de la comunidad eu-
ropea? 

- Lo que queremos de Europa y lo 
que quieren los ciudadanos, es una 
Europa que protege, que empodera, 
una Europa que garantiza el desa-
rrollo. Y lo que quiere el mundo de 
nosotros es exactamente lo mismo. 
El mundo, en este momento, qui-
zás porque sabe algo que la ciuda-
danía europea no, piensa una cosa: 
¿qué pasaría si la UE deja de exis-
tir? ¿Qué pasaría con el cambio 
climático, el medio ambiente? 
¿Qué futuro tendría la ONU, qué 
pasaría si nos retiramos de Medio 
Oriente? Somos un actor creíble y 
ahora la gente ve su vida aliada al 
mundo exterior.  

 
“El acuerdo con Chile ha sido  
un modelo” 

En su paso por la ciudad, la em-
bajadora fue acompañada por el 
representante para América Latina 
de la Dirección General de la Comi-
sión Europea de Mercado Interior, 
Industria, Emprendimiento y 
Pymes, Luis Cuervo, quien destacó 
que el acuerdo entre Chile y la 
Unión sigue siendo mirado como 
ejemplo. 

“Los beneficios para los chilenos 
son múltiples. En la calle, en los co-
mercios, hay una gran variedad de 
productos que provienen de Euro-
pa, con alta calidad y alta sofistica-
ción. En segundo término, hay una 
apertura cultural a todo lo que es 
Europa”, sostuvo el alto funciona-
rio, quien recalcó que “el acuerdo 
con Chile ha sido un modelo para 
otros países de la Región”.

Javier Cisterna Figueroa 
contacto@diarioconcepcion.cl

Política / Internacional

El pacto entre Chile y la 
unión se encuentra en 
proceso de modernización 
para adecuar los 
compromisos a los cambios 
que ha experimentado la 
comunidad europea.

 “Upgrade”

STELLA ZERVOUDAKI es embajadora de la Unión Europea en Chile. En su visita la acompañó Luis Cuervo, 
representante para América Latina de la Dirección General de la Comisión Europea de Mercado Interior.

Invitada por el Programa  
de Estudios Europeos de la 
UdeC, Stella Zervoudaki 
dictó la cátedra “Unión 
Europea, presente y futuro” 
el pasado jueves, jornada en 
la que también participó del 
espacio de TVU “De la región 
el mundo”.

Invitada a 
Concepción

Frente a los clamores independentistas y la extensión del euroescepticismo, 
la representante del pacto en nuestro país aseguró que solo el debate 
responsable puede garantizar la proyección de la comunidad.
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El pasado 20 de septiembre, un 
grupo de cinco jóvenes decidió to-
marse la Catedral de Concepción, 
en apoyo a cuatro comuneros ma-
puche que ya cumplían más de 100 
días en huelga de hambre, presos en 
La Araucanía acusados de la quema 
de iglesias. El grupo exigía el retiro 
de la querella por ley anti terrorista 
que el Gobierno había interpuesto 
en su caso.  

Fue esa acción la que puso la 
causa en la palestra y centró el ojo 
público en el actuar del Gobierno 
en ese caso. Sin embargo, nadie es-
peraba lo que ocurrió en los si-
guientes 10 días: barricadas en la 
mañana y en la tarde, que impe-
dían el normal desplazamiento de 
los penquistas, universidades en 
toma y marchas todos los días que 
terminaban en desórdenes con da-
ños y destrozos. Hechos que dieron 
cuenta de un movimiento digno de 
análisis, en el que, pese a lo justo 
que podían para algunos sus de-
mandas, la violencia empañó a las 
reivindicaciones.  

Más aún cuando se sumaron pro-
testas de los trabajadores de la cár-
cel El Manzano y un ataque a la Di-
rección del Trabajo que se atribuyó 
el Movimiento Juvenil Lautaro, en la 
misma semana, lo que contribuyó a 
enrarecer el clima que la ciudad es-
taba viviendo.  

 
No es noticia si no lo ve Santiago 

Para el sociólogo de la Universi-
dad Andrés Bello e investigador del 
Centro de Estudios de Conflicto y 
Cohesión Social (Coes), Mauro 
Basaure, lo más impresionante de 
las marchas en Concepción, fue 
que en la capital no fueron noticia, 
“ni siquiera nos enteramos, eso da 
cuenta de lo que es la centraliza-
ción de Chile”.  

En cuanto a las protestas,  ase-
guró que hay varios factores. “De 
vez en cuando, y es muy difícil sa-
ber cuando, se produce un encade-
namiento de protestas, donde un 
hecho particular, en este caso la 
huelga de hambre, genera este fe-
nómeno que alcanza a una masa 
crítica, entonces lo más probable 
es que pueda sumarse otro movi-
miento más, porque el éxito de 
esta ola de protestas llama a que se 
sumen otras”.  

Esto indica que la macrozona Bío 
Bío- Araucanía tiene un “caldo de 
cultivo” para esto. “Que un hecho 
genere estas cadenas es porque hay 
algo detrás. Uno tiene que analizar 
qué es lo que está pasando en esa 

Sociólogo aseguró que el movimiento se origina “por un encadenamiento de protestas, donde el 
éxito de una llama a que se sumen otras”. 

GENTILEZA LUKAS JARA

CÓMO SE EXPLICA EL FENÓMENO QUE LLENÓ DE MARCHAS LA CIUDAD 

Expertos analizan violentas 
manifestaciones por huelga mapuche 

Las protestas mantuvieron en vilo a toda la comunidad penquista por una semana.

“Tal vez sea el momento de 
revisar nuestra legislación 
vigente en materia de 
terrorismo”.

Andrés Cruz, abogado. 

FRASE

“De vez en cuando, y es muy 
difícil saber cuándo, se  
produce un encadenamiento  
de protestas”. 

Mauro Basaure, sociólogo. 

“El caso Iglesias tiene variables 
políticas y sociales, no solo 
judiciales”. 

Lesley Briceño, cientista política. 

zona, “porque en Bío Bío hay una 
tradición de protesta, como el mo-
vimiento estudiantil, en el No más 
AFP,  y eso no pasa en todas las re-
giones”.  

El académico recordó que La 
Araucanía es la Región más pobre 
de Chile y en la que más se han 

dado hechos de violencia. 
“Y por eso el enemigo son las eli-

tes políticas, las empresas, enton-
ces puede ser que los hechos no 
estén relacionados, pero las pro-
testas los unen”.  

Así, recordó, pasó el 2011, cuan-
do el movimiento estudiantil in-

tentó sumar el tema de las pen-
siones y la nacionalización del 
cobre, “entonces se pueden ir su-
mando otras cosas, aunque no 
sea algo coherente, pero es movi-
lizador. Entonces el clima de pro-
testa es que el llama a sumarse a 
otros discursos”.    

Basaure también precisó que 
esto “no se explica sin la dimensión 
mediática, porque tiene que haber 
organizaciones detrás. No hay que 
creer que esto es pura espontanei-
dad, lo que muestran los datos es 
que cuando hay protesta es por-
que hay organizaciones que son ca-
paces de convocarlas, porque hay 
una estructura detrás. Y con las re-
des sociales pueden cambiar el ho-
rario de una protesta en segundos, 
tienen esa capacidad de reacción”.   

 
Fenómeno abierto 

Lesley Briceño, coordinadora 
académica de Ciencia Política y Po-
líticas Públicas de la Universidad 
del Desarrollo, apunta que las pro-
testas “ponen de manifiesto que el 
conflicto entre el Estado chileno y 

Cerca de 15 individuos a rostro descubierto y 
premunidos de armas de fuego amenazaron al 
maquinista del tren de la empresa Fepasa, que 
transportaba madera, en Chivilingo Lota, con la in-
tención de descarrilar el tren que viajaba desde 
Arauco hasta Talcahuano.  

Julio Herrera, jefe de seguridad de Fepasa, dijo 
que los sujetos llegaron en vehículos 4x4, algunos 
de ellos encapuchados. “No era un robo normal”, 
comentó y lo calificó como un atentado.  

Debido a la gravedad de los hechos, el servicio de 
trenes de Fepasa se suspendió temporalmente.

Intentan descarrilar tren de Fepasa en Chivilingo
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el pueblo mapuche no es algo que 
se produzca solo en una región de-
terminada, sino que es un fenóme-
no que afecta a todas las comunida-
des del pueblo mapuche dispersas 
por el territorio”. 

Agregó que el caso Iglesias “debe 
entenderse en un proceso mucho 
más largo y complejo que implica 
otras variables, en este caso puntual 
solo se está viendo sólo el tema ju-
dicial: delitos que se han producido 
en la zona de conflicto y a los cua-
les se les ha aplicado la ley Antite-
rrorista (que el Gobierno se com-
prometió en no aplicar). Las otras 
variables que deben de considerar-
se son las de tipo político y social. 
La llamada “zona del conflicto” 
también abarca nuestra región y 
obviamente a los miembros de las 
comunidades mapuches (urbanas 
y rurales) se sienten identificados 
con la judicialización del conflicto 
y la falta de respuestas claras por 
parte del Estado. Y es por ello, que 
genera una movilización impor-
tante en la zona, sumando a ello a 
grupos que tradicionalmente em-
patizan con el movimiento (como 
son los estudiantes”. 

Por eso, la académica insistió en 
que la variable política es muy im-
portante. “Tradicionalmente se ha-
bla del “conflicto mapuche”, cuando 
en realidad es un conflicto entre el 
Estado chileno y el Pueblo Mapuche, 

que viene agudizándose desde el 
año 1997 (con la quema de 3 ca-
miones forestales en la zona de Lu-
maco), sumado a que el Estado ha 
sido incapaz de responder a las pro-
mesas realizadas por los diferentes 
gobiernos y donde las políticas pú-
blicas que se han implementado 
apuntan a temas puntuales (supe-
ración de la pobreza, educación, 
etc.), pero no a reconocer a Chile 
como país donde conviven diferen-
tes culturas y pueblos”.  

 
Revisar la legislación 

En cuanto a la arista judicial del 
caso, el abogado Andrés Cruz,  pre-
cisó que es la ley anti terrorista “la 
que confiere herramientas investi-

tuvo su origen en la 
aplicación de la ley 
Antiterrorista en su caso.

La huelga de  
los comuneros

días estuvo tomada  
la Catedral de Concepción. 
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gativas que la legislación procesal 
común no entrega y que aparecen 
como adecuadas para enfrentar si-
tuaciones como las ocurridas por la 
comisión de decenas de atentados 
y actos de violencia en la Araucanía 
y Bío Bío, enmarcados en lo que se 
ha denominado el “Conflicto Ma-
puche”, aún cuando difícilmente 
muchos de sus protagonistas pue-
dan invocarse como parte de di-
cha etnia”. 

Sin embargo, el profesional enfa-
tizó en que situaciones como éstas 
“no sólo debemos abordarlas con la 
represión y el castigo. Habrá que re-
flexionar con el objeto de determi-
nar si existen los espacios adecua-
dos para que todos se expresen to-
das las perspectivas de manera libre 
y efectiva. De no ser así, continua-
remos generando frustración y es-
taremos dando pie a que el resen-
timiento acumulado se transforme 
en violencia de unos contra otros”.  

Por eso, Cruz planteó que “tal 
vez sea el momento de revisar nues-
tra legislación vigente en materia 
de terrorismo, con el objeto de ade-
cuarla a las nuevas necesidades y li-
berarla de los prejuicios legítimos 
que muchos tienen en aplicar esta 
normativa, ya que ante la ineficacia 
para enfrentar estas crisis cuando 
las posiciones se extreman y se 
quiebra el diálogo, incendiarios y 
reaccionarios suelen tomarse los 

púlpitos, exigiendo los primeros 
quemar todo el país, mientras los 
otros, nostálgicos de que “ninguna 
hoja se mueva”, anuncian las más 
terroríficas consecuencias por 
cualquier cambio”.  

Para el abogado, la desidia para 
enfrentar el conflicto en zonas 
como Vilcún, Malleco, Contulmo, 
Tirúa o Cañete, ya ha costado mu-
chos muertos. “Si esto hubiese ocu-
rrido en Santiago o en su periferia, 
la reacción creo que habría sido 
más efectiva”. 

Por eso, insistió en que se debe  
perseguir y castigar a los responsables 
de los delitos ocurridos en esas zonas. 
“Si esto no ocurre, el resultado es que 
las culpabilidades se generalizan, 

recayendo en grupos y no en indi-
viduos. Más aún, frente a hechos 
tan deleznables como son el quitar-
le la vida a otros por ser diferentes 
o quemar iglesias, casas y escuelas”. 

 Agregó que por eso, “ojalá que no 
exista un aprovechamiento político. 
Que estas acciones, como el quemar 
seres humanos e iglesias, se asuma 
que constituyen delitos, cometidos 
no por “activistas”, sino que por de-
lincuentes. Que sus autores no serán 
prisioneros “políticos” y que los resul-
tados de las investigaciones policia-
les no se diga que son “montajes”. 

AGENCIA UNO
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Alfarera de Quillón quiere crear 
museo con piezas de greda 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

CUENTA CON MÁS DE UN CENTENAR DE PIEZAS 

Piezas invaluables, pertenecien-
tes a civilizaciones como la fenicia, 
egipcia, azteca y, obviamente, tra-
bajos pertenecientes a la cultura 
mapuche y diaguita son parte del 
trabajo realizado por la alfarera de 
Quillón, Rosa Caro, que cuenta con 
más de un centenar de obras con 
las que busca crear un museo his-
tórico, orientado, principalmente, 
a niños de la zona. 

De hecho, Ñuble se caracteriza 
por ser cuna de artesanos de todo 
tipo, siendo las alfareras de Quin-
chamalí unas de las más destaca-
das a nivel nacional e, incluso,  in-
ternacional, quienes reciente-
mente presentaron una gran 
parte de sus creaciones en Bío Bío 
Week China. No obstante, Quillón 
también aporta con su talento 
dando vida a la greda, pero de una 
forma muy particular. 

La artesana quillonina, Rosa 
Caro, que  practica la alfarería hace 
más de 15 años, explicó que al prin-
cipio todo partió como un hobbie 
donde, incluso, impartía algunos 
talleres, pues en el día a día era edu-
cadora de párvulos en la zona. Sin 
embargo, dos trombosis le impi-
dieron continuar con su profesión, 
transformando su vida, dedicán-
dose en forma exclusiva a las artes 
con greda, las que actualmente son 
su única fuente de ingresos. 

“Me encanta lo que hago, me 
apasiona. Esto me ha ayudado bas-
tante para recuperarme de las dos 
trombosis que tuve y hoy le está sir-
viendo a mi marido (Marcial Qui-
lodrán) que también sufrió una 
trombosis. Con esto le doy ánimo 
y hemos visto que se ha ido recupe-
rando muy bien”, contó. 

Pero Rosa Caro no es una alfarera 
común y corriente, ya que fusionó sus 
dos amores, el arte y la enseñanza, 
para elaborar réplicas -lo más exac-
tas posibles- de utensilios de diversas 
civilizaciones antiguas y de pueblos 
originarios de Chile.  

En su taller, ubicado en la pobla-
ción Valle Verde de Quillón, es po-
sible encontrar ánforas para ritua-
les fenicios, jarros, pailas y colado-
res mapuches y diaguitas, máscaras 
aztecas, y todo tipo de cacharrería 
egipcia, entre otros artefactos. 

“Lo que quiero hacer con  mi arte 
es innovar y dejar esto en el futuro 
para los niños de Quillón. La finali-
dad de esto es hacer un museo con 
las réplicas, porque aquí no existen 
museos. Me he esforzado mucho 
por hacer las réplicas exactas y, por 
lo mismo, me he informado por in-
ternet sobre la historia de estos ar-
tículos y saber para qué sirvieron. 
Eso es parte importante de la edu-
cación para los niños, que puedan 
tocar y empaparse de la historia, 
tanto de Chile como de otros luga-
res del mundo”, explicó. 

 
 Traspaso de conocimientos  

Como toda apasionada del arte, 
la alfarera del Valle del Sol busca 
traspasar sus conocimientos a otras 
personas. Lorena Villa es una de las 
beneficiadas con el aprendizaje de 
la técnica. Partió inicialmente ayu-
dando a Caro y, actualmente, es ca-
paz de manejar la greda sin mayo-
res inconvenientes.  

 “He aprendido mucho sobre esto 
y me gusta. Es que ella (Rosa Caro) 
tiene mucha paciencia para enseñar 
y es muy buena para trabajar. Apren-
dí a hacer ollas, pailas, fruteras, pero 
Rosa al final hace los diseños. Esto 
le ha servido mucho a mi hija para 

Copias exactas de culturas como la fenicia, egipcia, azteca, diaguita y 
mapuche realiza la artista. Logra crear tres por día como máximo. 

fabricar sus piezas posee herra-
mientas casi rudimentarias y otras 
recicladas como palos de helado o 
de brochetas con las que logra re-
plicar piezas históricas. 

 A sabiendas de las dificultades 
que enfrenta la alfarera, el concejal 
Esteban Villegas la ha ayudado en 
la construcción de su taller y de un 
horno de barro necesario para el 
término de sus obras. Asimismo, el 
municipio local la apoyó insertán-

FOTOS: STRATGICA CONSULTORES

dola en puntos de venta para dar 
más visibilidad e interés a su arte. 

“Nuestro trabajo es poder colabo-
rar con los emprendedores en diver-
sos aspectos como la comercializa-
ción de sus productos, que dicho sea 
de paso, ya contamos con una carpa 
frente a la plaza donde se hacen ex-
posiciones y se invita a los turistas. 
Además, la idea es apoyarla en la ca-
pacitación y postulación a fondos con-
cursables, con lo que pueda mejorar 
la competitividad como microem-
presaria y pueda escalar comer-
cialmente con sus productos”, in-
dicó Osvaldo Alcayaga, jefe de la 
Oficina de Desarrollo Económico 
Local de Quillón. 

Al centenar de piezas que tiene 
caro, cada día agrega entre tres y 
cuatro, explicó que el trabajo es len-
to, pues la greda debe ser sometida 
a un proceso de limpieza, luego de 
amasado para dar paso a reproduc-
ciones idénticas a las originales de 
más de dos mil años y, finalmente, 
la pieza debe pasar siete horas en el 
horno para estar lista.  

Así las cosas, Rosa Caro conti-
nuará creando artículos de diver-
sas culturas hasta contar con el 
museo que tanto espera levantar 
en Quillón.

UN MÁXIMO DE tres piezas 
por días confecciona la artista.
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sus tareas del colegio, sobre todo, 
con lo de los egipcios”, comentó. 

No obstante, Rosa Caro quiere 
más alumnos para preservar el arte 
del trabajo en greda y, al mismo 
tiempo, que la Historia de las anti-
guas culturas sobreviva al paso de 
los años a través de su arte. 

Y si bien cuenta con limitados 
recursos, pues la greda no se da en 
Quillón y debe viajar hasta Florida 
para conseguirla y, además, para  
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Para proteger a 
embarazadas. Se 
contabilizan 4. 316  
en Concepción, 715  
en Arauco, 1.908 en 
Bío Bío y 1. 972 Ñuble. 

8.911 dosis 
tiene la Región

Buscando evitar la posibi-
lidad de que los menores de 
seis meses se contagien con 
tos convulsiva, el Ministerio 
de Salud inició la vacunación 
a embarazadas desde la se-
mana 28a de gestación.  

La iniciativa, que es pio-
nera en el país, permite in-
munizar al hijo a través de la 
placenta y luego con la lac-
tancia, posteriormente el 
menor recibe la vacuna  a los 
dos, cuatro, seis y 18 meses, 
así como durante la etapa es-
colar, en primero y octavo 
año  básico, completando así 
la protección para ellos.  

La determinación, según 
explicó el seremi de Salud, 
Mauricio Careaga, se tomó 
tras recomendaciones técni-
cas del Comité Asesor en Va-
cunas e Inmunizaciones, Ca-
vei, y se incorpora al Plan Na-
cional de Inmunización. 

Destacó que la tos convul-
siva corresponde a una enfer-
medad infecciosa bacteriana 
que afecta el tracto respirato-
rio; observa su mayor canti-
dad de casos en mayores de 
20 años y el grupo menor de 
un año. En este último seg-
mento etario, el 85,2% co-
rresponde a menores de seis 
meses de edad, cuyo calen-
dario de vacunación está in-
completo. 

La enfermedad se transmite 

Parte inédita vacunación a madres 
para proteger a niños antes de nacer

de un individuo infectado a 
otro susceptible, a través de 
gotitas de secreciones respira-
torias, y el período de incuba-
ción es de siete a 10 días, exce-
diendo en raras ocasiones los 
14 días. 

“Durante septiembre se 
realizaron reuniones técni-
cas con los equipos de ma-
tronas de los cinco Servicios 
de Salud de la Región y enfer-
meras del Plan Nacional de 
Inmunización, así como con 
los centros privados. Acaba-
mos de enviar un oficio con 
lineamientos técnicos res-
pecto al proceso de inocula-
ción a todos los estableci-
mientos de la Región y, ya hi-
cimos entrega a los centros 
de salud de la vacuna corres-
pondiente a Boostrix”, dijo 
Careaga. 

A la semana epidemiológica 
39, a nivel nacional se han no-
tificado un total de 439 casos 

de coqueluche, con una tasa 
de 2,4 casos por cada 100 mil 
habitantes, con valores meno-
res a los registrados el año de 
2016, que presentaba una tasa 
de 3.0 casos por cada 100 mil 
habitantes.  

 “En el canal endémico, la 
situación del presente año se 
enmarca en la zona de segu-
ridad; y con una distribución 
similar para el género feme-
nino y masculino. En nuestra 
Región se han registrado 105 
casos, con una tasa de 4,9 ca-
sos por cada 100 mil habi-
tantes, que corresponde al 
mismo valor observado el 
año pasado”, detalló la en-
cargada regional de Epide-
miología, Andrea Gutiérrez. 

La profesional explicó que 
para prevenir la coqueluche 
es necesario: mantener a los 
niños con sus vacunas al día; 
que lactantes y menores de  6 
meses estén alejados de per-
sonas con tos o síntomas res-
piratorios; promover la utili-
zación de pañuelos desecha-
bles al toser o estornudar, 
desechándolos después de 
utilizarlos; lavar frecuente-
mente las manos con agua y 
jabón, evitar ambientes ce-
rrados y ventilar diariamen-
te los espacios, y evitar com-
partir besos, alimentos y be-
bidas boca a boca con los 
menores.

Ponen en marcha nuevo servicio de locomoción 
colectiva para más de 2.000 sampedrinos 

Una extensión de recorrido 
de locomoción pública hacia 
el sector de Costa Norte, ubi-
cado detrás del Outlet San 
Pedro, y que beneficiará a 
más de 2 mil 400 vecinos fue 
acordado entre la Municipa-
lidad de San Pedro de la Paz, 
la Seremi de Transportes y 
las líneas de taxibuses Nueva 
Llacolén, San Pedro y San Pe-
dro del Mar. 

Así fue informado ayer por 
el alcalde Audito Retamal, el 
seremi de Transporte César 
Arriagada, y los empresarios 
de las líneas que llegarán has-
ta este sector de la comuna de 

San Pedro de la Paz. 
Los nuevos recorridos par-

ten el 16 de octubre y en prin-
cipio se considerarán los ho-
rarios punta de la mañana y 
de la tarde, es decir, entre las 
6.45 horas y las 8.00 horas 
desde Costa Norte y desde 
las 18.15 horas hasta las 20.00  
horas desde el centro de Con-
cepción. 

Retamal expresó que “este 
fue un trabajo que realizamos 
como municipio en conjunto 
con los vecinos y consideran-
do la necesidad que ellos tie-
nen de contar con un servicio 
de transporte adecuado”. 

Arriagada en tanto dijo que 
el nuevo servicio es parte de 
un trabajo de varios meses, 
tanto con el municipio como 
con los vecinos, buscando co-
nectar distintos puntos con 
Concepción y Talcahuano. Es 
un plan piloto que cuya fre-
cuencia de recorrido se irá ex-
tendiendo dependiendo de la 
demanda de los vecinos”.  

De hecho, fueron los veci-
nos los que plantearon la 
demanda, debido a que el 
paradero más cercano está 
ubicado a 15 cuadras, de-
biendo cruzar por sitios eri-
zos peligrosos. 
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Bellavista: Tótem y no tabú
En este lugar confluye la historia de to-

mecin@s, y entomecinad@s.  
Las fuerzas materiales y espirituales de 

distintas generaciones urden colores, 
grosores y asperezas. Campesinos nos-
tálgicos y sus proles escolares, nietos 
técnicos y universitarios. Empresarios 
molineros reconvertidos, inmigrantes 
alemanes; los italianos en la Fiap, suizos 
y franceses, españoles y portugueses. Y 
otros, oriundos, de suelos lejanos. 

En la otra orilla, pescadores heredan 
el oficio recolector de los pueblos ori-
ginarios.  

Choznos de esta majamama sociocul-
tural, senti-pensamos el patrimonio 
como semilla de nuevas tramas. Estos 
muros están listos para albergar nuevos 
bríos. Para hacer que “En Tomé la tierra 
vuelva a ser redonda”. 

 
Darwin Rodríguez 

PROYECTO FINANCIADO 
POR EL FONDO DE MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 2017

DÓNDE ESTOY PARADO

OJO DE DRON

CAROLINA ECHAGÜE M.



Economía&Negocios

Diario Concepción Domingo 8 de octubre de 2017 19

IPC
Septiembre

12 meses

-0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 6/10)
Ipsa 5.485,63 

COMMODITIES (VIERNES 6/10)

+0,85% Iqpa 27.432,86 +0,82%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 909,34 Cobre (US$/libra) $301,14
H. de pescado (US$/Ton) $1.425 Petróleo $49,29

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (VIERNES 6/10)

UTM OCTUBRE

$46.786,00

$26.670,99
Dólar Observado $633,32 Euro $742,66

SEGÚN ÚLTIMO ESTUDIO DEL MINISTERIO DE ECONOMÍA

En términos de la productividad 
laboral promedio por empresa, un 
trabajador dependiente genera 
anualmente en Chile alrededor de 
23,2 millones de pesos.  

Ahora bien, en particular, un traba-
jador del sector suministro de electri-
cidad gas y agua (EGA) genera apro-
ximadamente 215 millones de pesos 
al año, y en el otro extremo, un traba-
jador del sector actividades de aloja-
miento y servicios de comidas no su-
pera los 12,8 millones de pesos al año. 

Lo anterior forma parte del estu-
dio del Ministerio de Economía so-
bre productividad laboral sectorial 
y por tamaño de empresa de agosto 
de 2017. 

Entre otros resultados destaca que: 
> El 18% del valor agregado de la 

economía fue generado por el sector 
industria manufacturera. En con-
junto con comercio (17,8%) y activi-
dades financieras y de seguros 
(14,3%) agruparon más de la mitad 
del valor agregado de la economía. 

> La generación de valor agregado 
por parte de las grandes empresas 
fue 28 veces mayor a lo generado 
por las microempresas. Asimismo, 
las grandes empresas generan casi el 
triple (2,8 veces) de valor agregado 
que las mipyme en su conjunto. 

“Esto implica que el 74% del valor 
agregado nacional es producido por 
poco más del 1% de las empresas (las 
empresas grandes –que venden so-
bre 100 mil UF anuales– representan 
alrededor del 1% del número total de 
empresas)”, planteó el académico 

Productividad laboral: un trabajador 
dependiente genera $23 millones al año
Sin embargo, un empleado del sector Suministro de Electricidad, Gas y Agua genera $215 millones 
anuales, y uno ligado a actividades de Alojamiento y Comida no supera los $13 millones.

llones de pesos por trabajador al año). 
> Las empresas grandes de la Ocde 

son 1,4 veces más productivas que las 
empresas grandes en Chile, esta bre-
cha se acorta con las microempresas 
(1 vez), pero crece a medida que incre-
mentan su tamaño, diferenciándose 
1,4 y 1,5 veces con las empresas peque-

ñas y medianas, respectivamente. 
“Es interesante, según el gráfico2, 

que la mayor brecha de productivi-
dad entre Chile y el promedio de la 
Ocde no está en las microempresas, 
como uno podría creer a priori, sino en 
las pequeñas, medianas, y sobre todo 
en las grandes. Eso debiera hacer re-

pensar ciertas políticas públicas ha-
cia aumentar la productividad de em-
presas pequeñas, medianas y grandes, 
en vez de enfocarse en las micro. Qui-
zás se debe a que en las microempre-
sas se tiene un mayor grado de con-
trol sobre los empleados, y la pasión 
y compromiso del dueño pasa a tener 
un peso importante, que se difumina 
en las grandes empresas”, estimó. 

 
Análisis de la Cpcc 

El gerente general de la Cpcc, Ro-
nald Ruf, estimó que los resultados en-
tregados en este informe constatan 
que más allá de la productividad pro-
medio país, cada actividad económi-
ca tiene una realidad diferente. Algu-
nas son más intensivas en mano de 
obra que otras, recordó,  y eso hace di-
ferencias en sus niveles de producti-
vidad, entre otras variables. En este 
sentido, las empresas de menor ta-
maño también presentan una realidad 
diferente a las grandes, constató Ruf. 

“Diagnóstico que, sumado a los 
estudios que realiza la CNP, como el 
de Sistemas de Formación y Compe-
tencias para el Trabajo, y esfuerzos 
del sector privado como la agenda 
‘Más Simple = Mejor’, que insta a 
disminuir tramitología innecesaria; 
permiten conocer dónde deberían 
realizarse mayores esfuerzos públi-
cos y privados para mejorar la pro-
ductividad en Chile, la que aún se en-
cuentra lejos de la alcanzada por 
los países de la Ocde”.
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PRODUCTIVIDAD LABORAL POR SECTOR ECONÓMICO (MILES DE PESOS 2015)

FUENTE: MINECON ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

PRODUCTIVIDAD LABORAL POR TAMAÑO DE EMPRESA CHILE Y OCDE

de Ingeniería Comercial de la USS, 
Javier Irarrázaval. 

> La productividad es mayor, en 
promedio, en las empresas de mayor 
tamaño, siendo las grandes empresas 
(86,5 millones de pesos por trabaja-
dor al año) casi 6 veces más produc-
tivas que las microempresas (15 mi-
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Nuevas prospecciones: En los ríos de la 
región, a veces lo que brilla es oro 

EN FLORIDA SE PREPARA ETAPA DE DIAGNÓSTICO

No se trata precisamente de una 
suerte de “fiebre del oro”, al menos 
eso advierten en la Seremi de Mine-
ría Bío Bío, sobre la eventual ex-
plotación de este mineral precioso 
en  los alrededores de Florida. 

A estas alturas para muchos la 
existencia de este metal  en la zona 
es una suerte de “mito” y para 
otros un negocio que se guarda 
con mucho celo.  

No son pocos los que recorren 
ríos y vertientes, buscando con mu-
cha paciencia el preciado metal 
oculto entre la arena húmeda. 

Y cuando se trata de un proyec-
tos a una escala mayor, los secretos 
que se rodean son comprensibles 
dado los capitales de riesgo.  

Lo cierto es que Enami realizó un 
sondaje en esta comuna cercana al 
Gran Concepción durante la se-
mana pasada. 

 Allí un empresario pretende rea-
lizar un innovador proyecto en uno 
de sus esteros. Algo que técnica-
mente se conoce como extracción 
de placer aurífero. 

Esta visita estuvo conformada 
por Víctor Tapia, Ejecutivo de Fo-
mento y Jane Vallette, Geóloga de la 
Gerencia de Fomento. 

“En la Región del Bío Bío hay an-
tecedentes históricos de explota-

Durante la semana personal de Enami visitó la zona con 
la finalidad de ahondar las potencialidades que tiene este 
mineral altamente valorado desde tiempos inmemoriales.

SEREMI DE MINERÍA BÍO BÍO

ción de oro en depósitos de tipo 
placer y son los antecedentes que se 
están revisando en conjunto con 
otros relacionados a otro tipo de 
minerales”, explicó Vallette. 

La profesional también aclaró que 
“en una primera etapa se hará un 
diagnóstico respecto a pequeña mi-
nería, apoyándonos en la informa-
ción existente. Aún no estamos en 
condiciones de definir el potencial de 
mineralización de oro en la Región”. 

Es por ello que las prospecciones 
son claves. “La visita hecha a la Re-
gión entre los días 25 y 29 de sep-
tiembre es parte del proceso de ins-
talación de la Oficina Minera y es-
tuvo destinada a conocer algunos 
sectores con potencial geológico 
en las zonas de Patagual y Florida 
y además iniciar la recopilación de 
información geológica y minera dis-
ponible en organismos públicos y 
universidades, en especial el De-
partamento de Ciencias de la Tie-
rra y el Instituto de Geología Econó-
mica Aplicada de la Universidad de 

Concepción”, puntualizó Vallete. 
 Pero hay antecedentes que se 

conocen. “En Florida histórica-
mente, así como en Rere, en otras 
localidades como Hualqui, Cara-
mávida, en el sector de Nahuelbuta, 
siempre han tenido potencialida-
des de placeres auríferos. Habla-
mos de oro no en disposición sub-
terránea, sino aluvial”, especificó el 
seremi de Minería Bío Bío, Lautaro 
Benítez. 

La autoridad de gobierno también 
fue cauta. “Respecto a los proyectos 
específicos no me permitiría aventu-
rar. Es osado. Son capitales privados 
y de riesgo. La minería espera una 
rentabilidad de corto plazo. A noso-
tros nos corresponde fomentar la 
actividad y que esta se desarrolle  
con plena sustentabilidad desde el 
punto de vista ambiental”. 

 
Enami regional 

De ahí la relevancia de la instala-
ción de una oficina de Enami en la 
Región. “En una primera etapa con-

tará con un ingeniero en minas que 
estará permanentemente en la Re-
gión con apoyo de geólogos y topó-
grafos de la empresa que viajarán 
cuando se requiera de sus servi-
cios. La dotación permanente se 
decidirá una vez que se tengan ma-
yores certezas respecto al potencial 
minero de pequeña escala en la 
zona”, adelantó Vallete. 

Y no sólo se concentrarán en el 
otro. “Se visitaron dos puntos con 
potencial geológico para albergar 
depósitos minerales, uno de tipo 
mineral industrial y otro de tipo pla-
cer aurífero. Asimismo el Ejecutivo 
de Fomento se reunió con produc-
tores del carbón en Curanilahue y se 
inició la recopilación de informa-
ción geológica con la Universidad de 
Concepción”, detalló Vallete. 

El seremi Benítez respecto al por-
venir de la minería regional y nacio-
nal proyectó que es alentador. “Te-
nemos biolantánidos, tierras raras, 
los proyectos que se aprecian inno-
vadores de oro, más el sostén que 
significa el carbón para nosotros. La 
minería en Chile está bien. El cobre 
está repuntando, los precios se han 
estabilizado. De allí que miramos el 
futuro con optimismo”.
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Sondajes serán 
claves para el sector
El segmento minero en la Región  
busca ser potenciado, de ahí que  
Enami instale una oficina en la zona.
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COLUMNA

Una de las primeras accio-
nes a seguir en la búsqueda del 
Santo Grial Empresarial es el 
poder tener una visión clara 
hacia donde hay que enfren-
tar el futuro de la organización, 
para lo cual los empresarios y 
emprendedores deben estar 
siempre pensando en un enfo-
que social y no individual-
egoísta, desde esa mirada se 
va construyendo la estrategia 
del camino a recorrer, lo ideal 
es que la construcción de esta 
estrategia sea colaborativa en-
tre todos los actores que com-
ponen la organización, ya que 
es desde ahí, en donde se irán 
alineando los diferentes anhe-
los, deseos e intereses de todos 
los que colaboran en la cocons-
trucción de un futuro único ali-
neado con la visión planteada, 
de manera que sea integral, 
transversal y social, para ello en 
la organización, debe existir 
un proceso conversacional en 
un ambiente de jardín de cul-
tivo de aprendizaje colabora-

tivo, este proceso es un meca-
nismo ideal para el levanta-
miento de las expectativas y 
mejoras de todos los que se 
encuentran trabajando en la 
empresa para alinearse con la 
visión, esto sumado al desa-
rrollo de otros mecanismos 
con diversos instrumentos, 
como por ejemplo la realiza-
ción y tabulación de encuestas, 
en donde las preguntas y sus 
respuestas vayan orientadas al 
desarrollo de acciones para el 
cumplimiento de la visión. 

Luego de un período defi-
nido para el desarrollo de to-
das estas actividades, se de-
berá proceder a un proceso de 
análisis y construcción de una 
estrategia única que levante 
todas las expectativas de me-
joras, deseos y anhelos obteni-
dos de las actividades anterio-
res, para lo cual se construirá 
un documento que será el pri-
mer esbozo de la estrategia de 
la compañía, la cual debe ser 
presentada al interior de la or-

En la búsqueda del Santo 
Grial Empresarial - Parte 
V – Una visión única

Gastón González V. 
CEO de eGovernance

ganización como la consecu-
ción de un trabajo colabora-
tivo en conjunto de todos los 
que colaboran en la visión de 
la compañía. 

Este proceso de la consecu-
ción de una estrategia colabo-
rativa para alinearse a una vi-
sión única es primordial, ya 
que todos los que colaboran 
en la organización se sienten 
participes activos y adicional-
mente con un alto sentido de 
pertenencia, ya que todos par-
ticiparon en la coconstrucción 
de un ideal común, de ahí la 
fuerza de la comunidad en 
donde todos los que pertene-
cen a una misma institución 
sientan que son una gran fami-
lia, por lo cual uno de los gran-
des objetivos a lograr es que 
las personas deben sentirse 
participes de una comunidad, y 
para ello el primer paso es el 
perseguir los mismos ideales, 
anhelos y sentimientos por una 
visión única en común que es el 
motor de la organización, esto se 
debe construir, es un proceso, y 
no es el resultante de un mero 
memorándum o texto enmar-
cado en un cuadro en distintos 
lugares de la organización, se 
debe sentir que uno es parte de 
un todo y que todos están for-
mando la organización alineada 
a una visión única que debe dar 
valor a la sociedad, algunos 
cuestionaran que existen 
compañías que poseen altas 

rentabilidades con una vi-
sión egoísta e individualista, 
pero la pregunta a realizarse 
¿es la felicidad un acto egoís-
ta? o ¿está centrada en el 
compartir?, de la respuesta 
nace la sociedad que quere-
mos construir, el obtener un 
gozo en un instante o un gozo 
eterno, los seres humanos so-
mos por naturaleza sociales, 
y es desde ahí que debemos 
coconstruir el mundo y las 

organizaciones del mañana 
que den sentido a la vida en 
sociedad y al compartir 
como un acto de trascenden-
cia por un mañana mejor 
para todos. 

En las próximas publica-
ciones iremos develando 
otras acciones a seguir para 
quienes deseen iniciar el ca-
mino de búsqueda de un 
“Santo Grial” empresarial 
para una sociedad mejor.

GENTILEZA EGOVERNANCE
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SEGÚN MIGUEL ANGEL RAMOS, EMPRENDEDOR QUE APUESTA POR EL TURISMO AVENTURA

Luego de casi 40 años de trabajo 
en Huachipato, el ingeniero meta-
lúrgico, Miguel Angel Ramos, se atre-
vió a emprender en el área del turis-
mo aventura, avalado desde su ju-
ventud por un permanente 
compromiso con actividades de-
portivas. 

Fue así como desde hace casi 4 
años tomó la decisión de fundar 
Trek Nature para acercar la mon-
taña y el mar a turistas y habitan-
tes de Concepción luego que expe-
rimentara en carne propia los be-
neficios que ofrece un contacto 
más cercano con la naturaleza. 

- ¿Cómo nace la idea de em-
prender en esta área de turismo 
aventura? 

- Fue parte de una proyección post 
laboral y profesional, ya que previa-
mente me desempeñé en el área de 
la metalurgia, ya que soy ingeniero 
civil metalúrgico y estuve 37 años en 
Huachipato. Desde el tiempo de uni-
versidad que me gustaba hacer de-
porte como atletismo donde obtu-
ve buenas marcas, luego me dediqué 
al montañismo tanto individual-
mente como en grupo y a navegar. 

-¿Cuál fue el capital inicial de su 
emprendimiento? 

-  En general la inversión no termi-
na nunca, pero en los inicios y su-
mando todo podríamos hablar de 
$40 millones, aproximadamente. 

- ¿Cuáles son las actividades 
Outdoor que ofrece Trek Nature? 

- Antes de comentar esto quiero 
decir que nuestra oferta se limita 
por razones de costos y de tiempo 
a un radio de 200 kilómetros te-
niendo como punto central a Con-
cepción, esto deja dentro de las po-
sibilidades al sector de Nevados de 
Chillán, Antuco, Lagunas del Laja, 
San Rosendo y la zona de Arauco 
entre otros, con salidas técnicas a la 
montaña, Trekking, ciclismo de 
montaña, navegación a vela y en 
kayaks y clínicas de Esquí, entre 
otros. 

- ¿Cuánto tiempo lleva desa-
rrollando este emprendimiento? 

- Diría que 4 años. 
- ¿Y durante este tiempo qué es 

lo que más le han solicitado? 
-   Trekking de grupos familiares, 

salidas a montaña y salidas a nave-
gar en la bahía de Concepción. 

- ¿Cuáles han sido las principa-
les dificultades de su emprendi-
miento? 

- Básicamente, el tema de la difu-
sión porque lo que más me ha cos-
tado es dar a conocer mi emprendi-
miento, por lo tanto, he tenido que 
ser muy perseverante. 

- ¿Cuáles son los valores asocia-
dos a la oferta de turismo aventu-
ra que ofrece Trek Nature? 

- Tomando en cuenta que por 

Trekking de grupos familiares, salidas a la montaña y a navegar a vela pueden 
ser parte de su panorama por valores entre $20 mil y $60 mil por persona.  

norma chilena tanto de media mon-
taña como de alta montaña un guía 
de montaña no puede llevar a más 
de 4 ó 5 personas que es a lo que nos 
limitamos nosotros. En cuanto a 
los programas y sus valores asocia-
dos tenemos: Una salida familiar al 
sector de las termas de Chillán, con 
termas, trekking, más transporte y 
media pensión sale $60 mil por per-
sona con un máximo de 5 personas 
que dura dos días si es fin de sema-
na se parte el sábado a las 7 am y se 
regresa el domingo a las 21:00 horas 
aproximadamente; salidas en bici-
cleta de montaña a la Reserva de 
Ñuble y Valle Changrilá, por dos 
días salen $54.990; lo mismo pero 
sólo por un día al Valle de las Vacas 
en Yungay salen por $ 30 mil por 
persona y Navegación a Vela en ba-
hía de 3 a 6 horas salen $ 30 mil por 
persona, lo que incluye la ense-
ñanza de algunas técnicas de na-
vegación y variaciones  del valor 
según el track o ruta que se haga. 

- ¿Cómo proyecta hacer crecer 
su emprendimiento? 

- Primero me propuse como ob-
jetivo poder realizar dos salidas 
mensuales, pero han sido sólo 4 ac-
tividades en el año, entonces la idea 
es buscar la forma de ir mejorando 
la cantidad de salidas. Además hay 
que decir que mi emprendimiento 
también posee un compromiso so-
cial en el sentido que hacemos sa-
lidas con niños de sectores humil-
des con pocas posibilidades de dis-
frutar del tipo de salidas que 
ofrecemos.  

- ¿Los interesados en poder 
contactarse con Trek Nature 
cómo lo pueden hacer? 

- Pueden remitirse a nuestra pá-
gina web  www.treknature.cl, y al 
fanpage treknatureadveture.

FOTOS: GENTILEZA TREK NATURE 

SALIDAS TÉCNICAS hacia cumbres 
con regreso en esquíes son una opción. 
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Trek Nature ofrece inolvidables 
salidas al mar y a la montaña   

TREKKING A LA NIEVE con  
equipamiento es otra alternativa.

40
MIllones de pesos es lo invertido hasta 
la fecha por Miguel Angel Ramos en su 
emprendimiento Trek Nature.

200
Kilómetros a la redonda de Concepción 
es el límite de las salidas que ofrece Trek 
Nature por costos y tiempo de retorno. 



Pía Bórquez 
expone:  
“Irse para volver”

En esta muestra se manifiesta lo cíclico de la vida, el eterno retorno. 
De este modo, una serie de símbolos vinculados con la vida de la ar-
tista se expresan en sus telas. Entre los que destacan la presencia de 
la naturaleza exuberante del Chile, desfragmentadas manchas de co-
lores junto a icónicas figuras de cebras. La muestra se encontrará 
abierta al público hasta el 10 de noviembre, en la sala de exposicio-
nes del Centro Español.

PÍA BÓRQUEZ, Marcos Meersohn, Lucía Scarabelli y Juan Carlos Tapia.

JUAN MARIO ÁLVAREZ y Claudia Marisio.

NELSON ARANEDA, Carmen Gloria Troncoso y Silvia Canata.

ANDREA 
BÓRQUEZ  y 
Esperanza 
Montecinos.

ANTONIO CONCHA, María Angeles Cano, Guillermo Chinchón y Loreto Mandiola. HUGO BALOCCO,  Eva Ananías y Carlos García.

LORENA ALARCÓN y Jean Daniel Moisan.

ZOE 
MEERSONHN,  
Jeanette Pérez y 

Julieta Isabel 
Navarro.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

ALICIA FERRADA, Jimena de Cura y Emilia Hillerns.
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 Más de 1400 estudiantes recibieron sus títulos profesionales en 14 ceremo-
nias que se llevaron a cabo del 2 al 6 de octubre, en el Auditorio del Instituto 
Profesional Virginio Gómez y en el Teatro de la Universidad de Concepción. 

Los nuevos profesionales, quienes contribuirán al desarrollo regional y na-
cional, formaron parte de los 42 programas, pertenecientes a las escuelas Tec-
nológica Industrial, Salud y Educación, Administración e Informática, Construc-
ción y Prevención de Riesgos.

SEBASTIÁN MUÑOZ, Rogelio 
Escalona, René Lagos y Carlos Nunter.

INGRID  VALDEBENITO e Ivette  
Chassin- Trouber.

VALERIA 
ORELLANA, 
Camila Romero, 
René Lagos y 
Damaris Palma.

LORENA 
CARES, 
Andrea 
Fuentes y 
Margarita 
Manríquez.

PAULINA 
HERRERA, 

Carolina 
Hernández y 

Natalia 
Campos.

SUSANA LUNA y Jaime Rojas.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CRISTOPHER 
LARA, 

Leopoldo 
Enríquez, 

Emilio Cartes y 
Carlos 

Hernández.

ROSA GODOY, 
Silvia Vergara y 
Estrella 
Monsalve.

VÍCTOR 
RIFFO, 

Robinson 
Montecinos, 

Verónica 
Lara y 

Germán 
Sanhueza.

Más de 1400 nuevos profesionales 
tituló el Instituto Profesional 
Virginio Gómez en  
Concepción
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       La ciencia ficción no  volverá a ser lo     
          mismo después de  Blade Runner 
                   2049

CRÍTICA DE CINE

La secuela dudosa 
No, el número del título en Blade 

Runner 2049 (2017) no indica una 
nueva versión de Blade Runner 
(1982), que se ha montado, al menos, 
siete veces en los 35 años desde su 
estreno; con ese historial de versio-
nes, uno tendería a pensar eso. Sin 
embargo, 2049 es otra película en 
cuanto es la secuela del filme origi-
nal del ‘82, y el número indica el 
año en que transcurre la historia, 30 
años después de los eventos de la 
primera. 

Blade Runner, el filme más perso-
nal de su director, Ridley Scott. Es 
una película de un ritmo parsimo-
nioso (lo cual nunca me agradó del 
todo), con ideas interesantes sobre 
el futuro de la humanidad y su co-
nexión con la tecnología, plantea-
das en una visión del futuro que fu-
sionó, íntegramente, la ciencia fic-
ción con el cine negro, y cuya mayor 
hazaña fue, además, predecir avan-
ces tecnológicos. 

Es una pieza fundamental de la 
historia del cine, una historia poé-
tica, enigmática y oscura que, pese 
a no ser tan profunda como mu-
chos dicen, logra conmover y esti-
mular la imaginación. Ahora bien, 
su trascendencia se debe a una pro-
gresiva deducción de sus virtudes, 
posible gracias a las múltiples ver-
siones existentes de la cinta, que 
lograron pulir su calidad, las cuales 
han generado diversas interpreta-
ciones. 

Honestamente, nunca quise una 
secuela para Blade Runner, pues te-
mía que se arruinara el legado que 
tanto le costó establecer. Apenas 
supe la noticia de que una secuela 
había entrado en etapa de produc-
ción, me asusté y enojé; con tantas 
precuelas, remakes, reboots, etc., una 
segunda parte era más que innece-
saria. 

Pero Blade Runner 2049, dirigida 
por el canadiense Denis Villeneuve, 
ya está aquí. Sigue la estela de su an-
tecesora y, asimismo, de su director, 
quien recién el año pasado estrenó La 
llegada, una inusual película de cien-
cia ficción, intelectual y profunda. El 
logro de Villeneuve aquí es sobresa-
liente: 2049, comparada con la cinta 
original, es mucho más emotiva, más 
poética, más profunda. 

 
Una mejor historia 

Ryan Gosling protagoniza el fil-
me como “K”, un agente de la Poli-
cía de Los Ángeles, California, don-
de trabaja como blade runner, es de-
cir, su trabajo consiste en ir a la 
caza de replicantes (androides de 
un diseño muy similar a los huma-
nos, de fuerza física superior y po-
seedores de un tiempo de vida ilimi-
tado), y eliminarlos, para mante-
ner el orden social. Pero es durante 
la investigación que hace un descu-
brimiento sobre los replicantes que 
es, digamos, más biológico que tec-
nológico. 

Dirigida magistralmente por el 
canadiense Denis Villeneuve, la 
secuela del clásico del ‘82 es más 
profunda y poética que la original, 
e igual de visionaria.

Ante tal desconcertante hallazgo, 
“K” inicia una investigación parale-
la, y en el camino se irá enredando 
en una trama política, corporativa 
y, sobre todo, personal; es su propia 
alma la que está en juego, al empe-
zar a cuestionar su identidad y el 
propósito de su existencia. Pero 
¿puede él tener alma? 

Es una de las varias interrogantes 
que “K” se hace a sí mismo en 2049. 
La empatía es instantánea con el 
personaje. Sabemos que su trabajo 
no es agradable, pues implica su 
buena cuota de sufrimiento. Pero es 
cuando surge la dualidad en su 
identidad, que el personaje se vuel-
ve, bueno, parcialmente humano, lo 
cual profundiza su eterna pesa-
dumbre. 

Lo interesante aquí es que uno 
no sabe si ese espíritu decaído de 
“K” tiene una razón de ser natural. 
Gosling está genial como “K”, uno 
de sus mejores papeles, pues nos 
involucra en su búsqueda a través 
de la compasión y la curiosidad. La 
intriga policial que lo mueve es, al 
mismo tiempo y con la misma in-
tensidad, una de tipo personal: él 
es la película. 

Si de verdad los androides sue-
ñan con ovejas eléctricas, entonces 
su dolor es doble y por eso, tal vez, 
sean más humanos que los huma-
nos: su corporalidad significa una 
ilusión de la espiritualidad, su 
comprensión de la vida se limita a 
una mera contemplación. Están 
condenados a la melancolía. 

Harrison Ford regresa en su em-
blemático personaje de Rick 
Deckard, y mantiene el carisma 
que lo hizo un personaje entraña-
ble de la ciencia ficción ochentera. 
El actor explora facetas de su per-
sonaje que le permite su edad, y de-
muestra que las películas protago-
nizadas por actores sobre los 70 
pueden, ciertamente, remecer los 
límites del cine. Vemos a un 
Deckard más fatigado y vulnera-
ble, y todavía más misterioso: la 
ambigüedad del personaje, tal vez 
lo que más provoca nuevos visio-
nados del filme de Scott, es preser-
vada en 2049. Y la efectividad de la 
historia depende de tal estado de 
incertidumbre existencial; lo cual 
hace que las emociones sean cla-
ras y fuertes, y Villeneuve deja que 
éstas nos guíen por la historia. 

La actriz cubana Ana de Armas se 
luce como Joi, un holograma interac-
tivo que es el interés romántico de 
“K”. Su propio aspecto es de un ser 
etéreo que profesa un amor infinito 
hacia “K”, y es la expresión misma del 
amor ideal, incondicional, generoso 
y absoluto; un amor religioso. Joi 
emana un heroísmo puro, y a veces 
actúa tanto como la voz de la con-
ciencia de “K” y como su salvadora. 
Joi es un icono eléctrico, mas ¿pue-
den los androides tener un Dios? 

 
Cine de autores 

Blade Runner 2049 es un filme de 
autor respecto de Villeneuve, pero 
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también podemos considerar 
como un autor en sí al grupo de 
realizadores encargado de lle-
var la historia a la gran pantalla. 
Además de Harrison Ford en el 
elenco, tenemos a Ridley Scott, 
director de la primera película, 
como productor ejecutivo; a Mi-
chael Green y a Hampton Fan-
cher de guionistas, siendo este 
último quien también escribió 
la primera, basada en la novela 
¿Sueñan los androides con ovejas 
eléctricas? de Philip K. Dick. 

El guion es el puente entre las 
visiones de Scott y Villeneuve: 
Green aporta una sensibilidad 
contemporánea, y Fancher con-
serva intacto su frío romanticis-
mo, insuflando a 2049 nuevos e 
irresistibles conceptos de la 
ciencia ficción. La historia sigue 
obedeciendo al tono y a los ar-
quetipos del cine negro, y el mis-
terio se revela a través de sorpre-
sas desoladoras, impredecibles. 

El director de fotografía Roger 
A. Deakins, en una nueva cola-
boración con Villeneuve, realiza 
el mejor trabajo de su carrera. 
Las composiciones de Deakins 
son tan hermosas que causan 
pasmo, y cada cuadro, profuso 
en grandes ideas, informa algo 
del relato, incrementando el im-
pacto emocional de las escenas. 
Éste es el Óscar que de seguro 
ganará la película. 

También, el diseño de produc-
ción de Dennis Gassner intimida 
por su creatividad y funcionali-
dad, mientras que el diseño de 
vestuario de Renée April es de un 
genuino (y deseable) sentido de 
la moda, por lo que el año 2049 
luce, en cada detalle, verosímil, 
bello y peligroso. 

 
Extensión de la grandeza 

Blade Runner 2049 funciona 
de principio a fin, y uno puede 
ver las virtudes de la original to-
talmente realizadas aquí, donde 
éstas alcanzan su cenit: el resul-
tado es una obra con una iden-
tidad propia, que no se siente 
derivativa de su antecesora, sino 
como una extensión de su gran-
deza. Algo así como lo que pasa 
con El Padrino (1972) y El Padri-
no Parte II (1974). 

Decir, por lo tanto, que Blade 
Runner 2049 es ya un clásico del 
cine y un gran film, no es gratui-
to. Es psicológica, filosófica, lí-
rica, épica, y se mueve a un rit-
mo elegante. Al ser una valien-
te obra de arte en un contexto 
hollywoodense, se convierte en 
una declaración de creatividad 
e inteligencia, lo cual le confie-
re la autoridad para ampliar y 
cambiar para siempre los lími-
tes de la ciencia ficción en el 
séptimo arte.
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Ayer por la tarde se reailzó 
una segunda jornada de 
Chilemusic en Casa de la 
Música con el objetivo de a 
través de una mesa de 
trabajo obtener propuestas.

Una instancia de 
propuestas

CUESTIONAMIENTOS HACIA LA ORGANIZACIÓN DEL REC: ROCK EN CONCE

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Con un título ciertamente provo-
cador y llamativo, el conversatorio 
“REC una buena idea, mal ejecutada”, 
iniciativa emanada de la entidad Chi-
lemusic y que se realizó a mediados 
de semana en Casa de la Música, con-
vocó a un número importante de mú-
sicos y personas relacionadas con la 
cultura local en la vereda de reflexio-
nar y analizar con mayor detención 
lo que conlleva esta gran cita musical 
penquista. 

“¿Por qué es una buena idea? Por-
que cuando hay una idea que se po-
tencia una posible identidad de la 
Región siempre será bueno, sobre 
todo si hay un fomento productivo 
tras ello , como por ejemplo, la indus-
tria creativa. ¿Por qué mal ejecutada? 
Porque no se cumplieron los objeti-
vos planteados desde el turismo, ya 
que, realmente, la ciudad no creció 
desde ese aspecto, esto fue una acti-
vidad como la que hago yo en San Pe-
dro, como la hacen mis colegas de 
Talcahuano y también de Hualqui, 
etc. Es una actividad a la que se inyec-
tan recursos importantísimos, pero 
que no dejan nada para la Región ni 
tampoco para sus músicos”, apuntó 
María Angélica Ojeda, gerenta eje-
cutiva de la Corporación Cultural de 
San Pedro de la Paz y fundadora de 
Chilemusic. 

Aclarando que “cuidar el proyecto 
REC es el espíritu de todos, sentimos 
que es nuestro y como es nuestro te-

Un positivo evento, pero que no está 
exento de críticas y posibles mejoras

El conversatorio “REC una buena idea, mal ejecutada” convocado durante la 
semana por Chilemusic, expuso el malestar de algunos músicos y personas 
vinculadas con la cultura local sobre la configuración de esta cita musical, 
principalmente, desde el nulo impacto hacia el turismo de la zona y una 
supuesta “falta de respeto” hacia bandas locales.

nemos que validarlo, y hacer un aná-
lisis rápido del cumplimiento de me-
tas y objetivos establecidos, ya que si 
el próximo Gobierno considera que 
no se ha cumplido, REC no se realiza-
rá de nuevo, por ello queremos que 
esta versión que viene, se otorgue la 
oportunidad para aportar y así hacer 
que los objetivos se cumplan. Espera-
mos que este conversatorio sea to-
mado por la autoridad como un 
aporte y no como un ataque”.  

En esta misma línea fueron las pa-
labras de Daniel Gómez, dueño de la 
Bodeguita de Nicanor y también in-

CHILEMUSIC, cuyas actividades comenzaron con fuerza hace cerca de dos meses, lo integran  (de izquierda a 
derecha) Claudia Pererira, Daniel Gómez, María Angélica Ojeda, Matías Moreno y Carlos Justiniano. 

GENTILEZA CHILEMUSIC

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

UNA DE LAS 
OBSERVACIONES QUE 
ARROJÓ el conversatorio fue 
la gran brecha tarifaria entre 
lo que se pagó a las bandas de 
la Región en comparación a 
los números internacionales 
y bandas nacionales, cifras 
que establece la productora 
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Del 2018 está programada 
la siguiente edición de Rec: 
Rock en Conce. Por el 
momento se desconoce su 
parrilla programática.

De marzo
3 y 4

Para Paola Núñez el REC 
“recién va por su cuarta 
versión, que es perfectible 
y con espacios de mejora, 
absolutamente”.

Una iniciativa 
naciente

tegrante de Chilemusic. “Me baso 
en los resultados, ya que lo que se 
pretende con REC sea un evento 
turístico y lamentablemente no 
se ha logrado, pero más allá de 
sólo esto, no hemos sacado ni una 
banda de ahí, ya que no se ha tra-
bajado eso. La curatoría debería 
partir mucho antes y no cuando 
queda poco para el festival y con 
eso trabajar con ellas, llevarlas a 
un nivel profesional y pocisionar-
las en el lugar que se merecen. 
Esto hará que sea turístico inme-
diatamente. No queremos perder 
esta instancia, tenemos un miedo 
terrible que se viene otra versión 
y con financiamiento asegurado, 
que el Gobierno siguiente vea si se 
han cumplido  o no los objetivos y 
le ponga fin o lo cambie por com-
pleto. Era el momento de golpear 
la mesa”, señaló. 

Entre las diferentes opiniones 
que se realizaron durante el con-
versatorio, destacó lo expresado 
por Cristian Lagos, baterista de 
Ecosidio, quien desde la primera 
versión del REC desconfió de la 
transparencia en la configuración 
del evento, llevando el asunto in-
cluso a Contraloría. “Es mucho 
dinero el que está en juego en la 
organización de esto, cerca de 
$1.400 millones, dinero fiscal que 
sale de nuestros bolsillos. Por lo 
que exijo y exijamos  que se lleve 
todo a cabo a través de un proce-
dimiento, ya que no lo hay, quizás 
nadie debería alegar si se queda 
fuera de los parámetros que se 
establecen, por ejemplo, para la 
elección de las bandas, si este es-
tuviera claro y establecido. La in-
vitación es a poner ojo el próximo 
año, no sólo en REC sino en todas 
las políticas culturales”. 

Es importante valorar el alcance 
que tuvo la iniciativa, ya que apar-
te de las sesenta personas que con-
vocaron in situ -entre músicos, ges-
tores culturales, periodistas y en-
cargados de medios y plataformas 
digitales- el evento tuvo cerca de 2 
mil reproducciones a través de Fa-
cebook live y 6 mil alcances. Cifras 
que proyectan el poder seguir con 
este tipo de conversaciones y reu-
niones entorno al REC, con el fin de 
buscar sus mejoras en su parrilla 
programática y organización en 
general. Es más Chilemusic ya 
piensa para el próximo mes un 
evento, pero en Santiago y con el 
carácter de simposio. “Esta es una 
cadena que debemos amarrar en-
tre todos, porque hay un vacío con 
la colaboración y la generación de 
más festivales. Hay que reconocer 
instancias exitosas como Rock al 
Fin del Mundo, Grito de Fin de Si-
glo, La Octava Maravilla o los fes-
tivales que se hacían en la UdeC, 
donde efectivamente se invitaban 
a programadores, directores artís-
ticos, sellos discográficos, y ahí 
ellos podían observar las bandas en 
movimiento. Sino trabajamos en 
conjunto no habrá un despertar 
de la música. Los festivales hay que 
potenciarlos, hay que potenciar la 
escena musical no sólo del rock”, 
recalcó Ojeda.  

 
Mirada desde el Sernatur 

Para Paola Núñez, directora re-
gional del Servicio Nacional de Tu-
rismo (Sernatur), y quien también 
estuvo presente durante la realiza-
ción del conversatorio, se refirió a 
los montos mencionados y el error 
en la sumatoria de estos. “Hay va-
rias impresiones y de hecho errores 

una ciudad entretenida donde pa-
san cosas”. 

A lo que añadió que “la principal 
valoración del REC de los empresa-
rios turísticos es muy positiva, ellos 
están muy contentos, por ejemplo, 
todos los años me piden la marca 
para colocarla en sus redes socia-
les ofreciendo tarifas especiales de 
alojamiento. Si ocurre esto para 
promocionar el evento, es porque, 
efectivamente, se mueven plazas 
de alojamiento para ese fin de se-
mana, a lo mejor no tanto como no-
sotros quisieramos y que quizás 
no hemos llenado la plaza com-
pleta, pero entendemos que es una 
apuesta a largo plazo. Las líneas aé-
reas también realizan alianzas con 
nosotros, Sky fue una de ellas, la 
que realizó concursos para el sor-
teo de pasajes para venir a ‘rockear 
a Conce’, además de un tramo con 
tarifas especiales”. 

 Sobre la cierta falta de respeto 
hacia los músicos locales, en rela-
ción a lo que se les paga en compa-
ración con los artistas nacionales y 
extranjeros, además del horario en 
que se les ubica dentro del cartel, la 
directora del Sernatur confesó que 
“dentro de lo que recogimos del 
conversatorio en espacio de mejo-
ras están ambos. Tengo que ver 
con la unidad de abastecimiento 
del Sernatur, con el tema del ma-
nual de compras públicas que tene-
mos, hasta dónde podemos inter-
venir en esa materia -dinero y pago 
de las bandas-, ya que finalmente 
lo que hacemos nosotros es contra-
tar la producción general y el 
acuerdo de precios de bandas, es 
un acuerdo entre privados, es entre 
la productora que gana la ejecu-
ción del evento con los respectivos 
grupos. Desconozco, estamos en 
proceso de averiguarlo, hasta dón-
de podríamos poner parámetros 
o rangos dentro de la licitación (...) 
En cuanto al orden de los grupos 
dentro de la parrilla sí se puede 
arreglar. El colocar a bandas regio-
nales en mejores horarios es algo 
que sin duda lo recogemos absolu-
tamente. Pueden haber bandas an-
cla que generen mayor volúmen de 
público desde más temprano. En 
este sentido estamos trabajando 
en un espectáculo infantil que sea 
más contante durante toda la tar-
de del festival, algo que también 
queremos mejorar para la próxima 
edición”.

en la información, por ello para no-
sotros era importante asistir, nos 
habría gustado haber sido uno de 
los panelistas u expositores y haber 
explicado este programa Fndr que 
nos toca liderar. Cuando se habla de 
los números se toma el global de lo 
postulado al Fondo Nacional de De-
sarrollo Regional, programa que 
lleva por nombre ‘El rock como pro-
ducto turístico regional’ , donde el 
REC es sólo un componente, una 
actividad de los muchos que con-
templa dicho programa, con finan-
ciamiento para el año 2016 y 2017, 
por lo tanto, lo que pedimos para el 
2018 fue una ampliación de este 
programa, si se suma todo alcanza 
los cerca de $1.400 millones que se 
habla, que en realidad son $1.397 
millones. En general, es lo que se 
viene desarrollando desde el 2014 
y lo que se terminaría en noviembre 
del 2018, ya que no termina con 
sólo la realización del REC, ya que 
se contemplan los sideshows, una 
ruta del rock, la cual se está traba-
jando con los empresarios hotele-
ros, entre otras cosas”, manifestó la 
autoridad. 

 Si realmente es un evento masi-
vo que tiene o no impacto en el de-
sarrollo turístico -que según Chile-
music es nulo- Núñez expresó que 
“el REC no ha venido a sacarle pla-
ta al 2% de cultura ni al Fondart o 
algún fondo similar, es un presu-
puesto que turismo deja de hacer 
en otras cosas  por apostar a un fes-
tival que creemos  que ayuda a me-
jorar la imagen de Concepción, de 
no mostrarla como una ciudad in-
dustrial, forestal y pesquera sino  

Stgo Rock City:  
Larga vida al rock&roll 

A una semana de lo vivido en 
el Estadio Monumental aún re-
suenan en mi memoria auditi-
va los riff y gritos de los asisten-
tes a esta gran cita rockera. 

La bajada del cartel de Ae-
rosmith, cuatro días antes de la 
realización del evento, y la tam-
bién anterior bajada de L.A. 
Guns, no restó mérito ni fuerza 
al Stgo Rock City en sus dos 
días de actividad, tampoco lo 
hizo la débil lluvia que se dejó 
sentir durante la jornada del 
sábado.  

Con las condiciones climáti-
cas más estables -nublado, pero 
igual con un calor de cierta ma-
nera sofocante- lo del viernes 29 
de septiembre fue memorable 
desde su partida hasta el es-
truendoso desenlace.  Tyler 
Bryant and the Shakedown fue 
la gran sorpresa de la tarde, 
grato descubrimiento que se 
repetiría con igual éxito para el 
día siguiente. Guitarras ruido-
sas y una muestra de virtuosis-
mo único fueron lo que los asis-
tentes disfrutaron por poco 
más de una hora, rock con se-
llo blusero de Nashville -con 
seis trabajos de estudio- que 
cuajó a la perfección con la es-
perada actuación de los britá-
nicos de The Who. 

 De manera puntual -18.30 
horas-  Roger Daltrey y Pete 
Townshend saltaron al escena-
rio del Monumental mostrando 
una gran energía en cada uno de 
los temas del set list, el cual es-
tuvo colmado de sus más gran-
des éxitos, un sonido que produ-
jo un cierto flashback en los asis-
tentes a un típico concierto de 
rock de los años setenta. Inclu-
so el histórico Townshend hizo 
un guiño al músico nacional 

Víctor Jara en el tema “The Kids 
Are Alright”. La canción “Won’t 
Get Fooled Again” marcó el final 
de un concierto redondo. 

Guns n’ Roses escribió su ca-
pítulo aparte en esta cita capi-
talina. Con “It’s So Easy” para el 
arranque, se proyectaba que se-
ría un cierre de jornada memo-
rable. Adentrándose en la ma-
yoría de sus discos -incluso el 
criticado “Chinese Demo-
cracy”- fue un espectáculo ínte-
gro entre música y pirotécnia 
visual que se extendió por casi 
tres horas, un show eso sí casi 
calcado a lo vivido hace un año 
atrás en el Estadio Nacional 
como parte de su tour “Not in 
This Lifetime”. 

Ya instalado el día sábado, al 
ya mencionado Tyler Bryant se 
sumaron los nacionales Kuer-
vos del Sur, que con su  sonido 
de rock alternativo fusionado 
con reminicencias folclóricas 
andinas, encendió los ánimos 
del público por cerca de 45 mi-
nutos. Contundente y preciso. 

Luego, sería el turno del igual 
histórico Marky Ramone, quien 
con una batería de emblemáti-
cos temas de punk rock, se llevó 
la ovación de la gente que ha esa 
hora-19.00- seguía llegando a las 
gradas del Monumental. Un ver-
dadero lujo que mantiene vivo el 
incombustible legado de The 
Ramones. 

El final lo coronó la banda 
inglesa Def Leppard, quienes 
con una espectáculo extendi-
do a lo visto en Rock in Rio, fue 
el broche de oro ideal para una 
noche  marcada por diversi-
dad de matices y sonoridades. 
Una gran aventura musical 
que ojalá se vuelva a repetir el 
2018. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

REPETIR algunos artistas nacionales fue otra de las críticas al evento.  

MIGUEL FUENTES
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Dylan Iturra se metió en  
la disputa de la presea  
dorada tras vencer 37-17  
al ecuatoriano Chrstian 
Miranda, en Taekwondo.

Un chillanejo 
peleando oro
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CHOREROS GOLEARON A CAUQUENES

Con un muy respetuoso minuto 
de silencio, en honor a la muerte de 
Fernando Cavalleri y en conmemo-
ración del fallecimiento de Óscar 
“Jurel” Herrera, arrancó la jornada 
de ayer en El Morro de Talcahuano. 

Jugó bien Naval, por lo menos en 
los primeros 45 minutos. El local fue 
mucho más que Independiente de 
Cauquenes, rival directo en la tabla 
de posiciones que llegó al puerto 
con sólo un punto menos que el 
“Ancla”. Los dirigidos por Patricio 
Almendra escogieron la banda de-
recha para atacar. Allí, por esa ori-
lla, Kevin Martínez, fue importante 
pieza y recibía constantemente las 
instrucciones del entrenador na-
valino. Luis Pacheco se encargó de 
armar el juego, distribuyendo a ra-
tos pelotas también al sector iz-
quierdo con Boris Sandoval y tam-
bién de balones por el centro al es-
pigado Arnaldo Castillo. Así, con 
un activo Matt Lagos en la crea-
ción, el “Ancla” logró la apertura de 
la cuenta, aunque desde los doce 
pasos. En uno de los tantos inten-
tos ofensivos del local, la pelota dio 
en la mano de Manuel Simpertegui. 
Nadie reclamó en la visita, señal 
clara de que el penal fue clarísimo. 

Juan Pablo Aguilera no dudo y al 
17’ abrió la cuenta. Ventaja más 
que justificada. Independiente de 
Cauquenes, con un plantel más ex-
perimentado que el joven cuadro 
navalino, buscó incesantemente el 
empate, aunque se encontró con 
un seguro portero Merino. Eso sí, la 
pelota se paseó por largos minutos 
en el área chorera, provocando la 
molestia del DT Almendra, por ino-
centes infracciones que la defensa lo-
cal cometió. En esa faceta, para la vi-
sita, Jaime Rivera fue el jugador más 
incisivo, habilitando, rematando a 
portería y pasando por sus pies los 
más peligrosos ataques de la visita. 
Jeriberth Carrasco, ayer capitán de 
Naval, fue pilar clave en la defensa, 

Aguilera encaminó 
el buque navalino 
que goleó en casa

proyectándose a ratos incluso en 
ataque. En ventaja por la mínima 
ambos se fueron al descanso. 

“Están entrando muy fácil, no 
pueden pasar así”, eran las repri-
mendas del portero visitante, Juan 

Luis Mora, ex Fernández Vial, 
UdeC y Rangers, entre otros cua-
dros, a su defensa, que por largos 
pasajes del partido era amplia-
mente superada por el ataque cho-
rero. Sin embargo, en la etapa final, 

RAPHAEL SIERRA P.

Con dos goles del volante, y otro de Castillo, el “Ancla” se 
hizo más fuerte que nunca en El Morro. 

Independiente de Cauquenes me-
joró la imagen que dejó en los pri-
meros 45 minutos. Los dirigidos 
por Rubén Martínez se adueñaron 
de la posesión del balón, aunque 
carecieron de precisión en la pun-
tada final. La visita no pudo apro-
vechar la superioridad que mostró 
por largos pasajes del segundo 
tiempo y lo pagó muy caro. 

¿Merecido o no? Naval, en los 
pies de Arnaldo Castillo, marcó el 
2-0 aprovechando licencias defen-
sivas de la visita. Golazo del ata-
cante paraguayo, uno de los go-
leadores de la categoría. Cuando 
en El Morro todavía festejaban la 
conquista del joven delantero, 
apareció otra vez Juan Pablo Agui-
lera. El volante del “Ancla” selló la 
goleada para un Naval que se des-
pegó de la parte baja y, tras la de-
rrota 1-2 de la fecha pasada, volvió 
a retomar el buen camino que ha 
mostrado en el torneo.

Carlos Campos  
contacto@diarioconcepcion.cl

Dentro de un calendario de eventos pedres-
tres donde el escenario suele ser siempre el mis-
mo, la “Corrida Recorre tus Lagunas” tiene un 
sabor especial. La prueba, en distancias de 3, 
5 y 10 kilómetros, partirá y terminará en Barrio 
Norte, en la laguna Lo Galindo, y su trazado in-

cluirá Lo Custodio, Lo Méndez y laguna Tres 
Pascualas.  

El evento, organizado por la Municipalidad 
de Concepción, comenzará a las 9 horas y es 
de carácter gratuito. Se espera la presencia de 
unos 3 mil corredores.

Acelerando con las bellas lagunas como paisaje

ARCHIVO / ROMILIO PASMOÑO G.

Pimentel lideró el triunfazo de Chile
Una actuación impecable tuvo 

Chile en el básquetbol 3x3 mascu-
lino, en el marco de los Juegos Sud-
americanos de la Juventud, en la 
capital. El cuadro nacional venció 
por un contundente 18-10 a Suri-
nam, clasificando a la ronda de los 
cuatro mejores.  

Importante pieza en la trascen-
dental victoria nacional, fue el ange-
lino Álvaro Pimentel, marcando 10 
puntos del total de las conquistas. 
Kevin Rubio (10) y Pablo Campos se 
encargaron de anotar el resto de 
dianas, que dejaron a Chile en la 

3
CAUQUENESNAVAL

0
Estadio: El Morro de Talcahuano 
Público: 600 personas, aprox. 
Árbitro: Gustavo Ahumada

GOLES

17’ J. P. Aguilera 
84’ A. Castillo 
86’ J. P. Aguilera

fase final del campeonato. Otro que 
tuvo una gran participación en la 
buena victoria nacional, fue el pen-
quista Felipe Inyaco. 

En la noche de ayer, la chillaneja 
Catalina Irribarra participaba en 
la competencia del lanzamiento 
del disco, mientras que en la jorna-
da de hoy y con representantes del 
Bio Bío, se dará vida a una intensa 
jornada de ciclismo y las finales del 
básquet.  

Bío Bío y sus representantes loca-
les siguen dando que hablar a nivel 
nacional e internacional.

GENTILEZA  MINDEP CHILE
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QUEDAN SOLO SIETE FINALES

Un triunfo 
para “Seba”, 
que lo mira 
allá arriba    
desde el cielo
Vial busca sexto triunfo consecutivo 
en casa, con una dedicatoria especial.

La semana aurinegra comenzó 
con una triste noticia. Sebastián 
Hernández, de solo 18 años, murió 
al ser atropellado por un camión. 
Era un prometedor central, con pa-
sado en la UdeC, y parte del plantel 
de proyección de Fernández Vial. 
En su honor, los jugadores de la 

“Maquinita” saldrán a regalarle un 
triunfo como simbólico adiós. El 
equipo que dirige Felipe Cornejo 
se juega sus últimas 7 finales.  

Los aurinegros marchan invic-
tos en calidad de local, con marca 
de 8 victorias y 2 empates. Campa-
ñón y ahora van por su sexto triun-
fo consecutivo en el Ester Roa. Del 
otro lado, un equipo de Estación 
Central que pintaba para candidato 
y se fue quedando en el camino. Hoy 
marcha noveno.  

La recta final encuentra al “In-
mortal” en expectante segundo 

puesto, con 42 puntos, solo por de-
bajo de General Velásquez y sus 49 
unidades. Sus perseguidores más 
cercanos son Lautaro (40) y Colina 
(39), pero ambos tienen un encuen-
tro más en su registro. El último ri-
val en la lucha por el ascenso -suben 
dos- es Rengo, que acecha con 38 y 
el mismo número de partidos juga-
dos que Vial. 

Los de Cornejo vienen de un do-
loroso 1-1 en Ovalle. Doloroso, no 
por el punto, sino porque el gol del 
anfitrión cayó en el minuto 95. Para 
el duelo de esta tarde, Gustavo 

Fuentealba ya está disponible para 
retonar a la portería ferroviaria, 
aunque Harold Cuéllar viene ha-
ciendo buenas presentaciones. 

La tormenta vialina en casa es tal, 
que registra 16 goles marcados en sus 
últimos 5 juegos. Terrible. Ahora es 
cuando la gente espera que no 
pase lo de la temporada pasada. El 
plantel, en tanto, espera que la 
gente responda en la galería.

ARCHIVO /RAPHAEL SIERRA P.

FERNÁNDEZ VIAL empató sin goles cuando visitó a Estación Central en la primera rueda del campeonato.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

F. VIAL

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 16.30

E. CENTRAL
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Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 
acompañaron en la despedida de nuestra querida e inolvidable madre, suegra, 
nonna y nonnabis, Sra. 
 

 ELENA WESTWOOD VDA. DE PETTINELLI 
(Q.E.P.D) 

 
Familias  Pettinelli Rojas, Lagies Pettinelli, Pettinelli Soto--Aguilar. 
                    Monica Pettinelli e Hijas  
                    Paola Pettinelli y Violeta 
 
 
Concepción, 08 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regalo su maravillosa presencia en nuestras vidas.Agradecemos 
a todos los familiares y amigos  que nos acompañaron en la pérdida de nuestro 
querido esposo, padre, suegro y abuelito, Sr. 
 

TULIO SEGUNDO TAPIA SEPULVEDA 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Tapia Lopez, Pons Tapia y Tapia Baldovino 
 
 
Concepción, 08 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra querida madre, suegra, abuelita, bisabuelita y tatarabuelita, Sra. 
 

 OLGA DEL CARMEN BARRERA LEAL 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Mora Barrera 
 
 
Talcahuano, 08 de octubre de 2017.

Infinitas Gracias: Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestra amada madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

RAQUELA MEDINA BENAVENTE 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Arias Medina 

 

Chiguayante, 08 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 
a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nuestra  
querida esposa, madre, suegra y abuelita, Sra. 

 

 CECILIA ANGELINA CARMONA VASQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Chiguayante, 08 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 
a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de nuestro 
querido esposo, padre, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 

 

 FRANCISCO CARRILLO ILANES 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Hualpén, 08 de octubre de 2017.

Que Dios  bendiga y reciba nuestros sinceros agradecimientos por el sensible fa-

llecimiento de nuestro querido esposo, padre, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 

 

 LUIS ORLANDO MELLADO ILLANES 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Mellado Cardenas 

 

 Concepción, 08 de octubre de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestro querido esposo, padre y amigo, Sr. 
 

RICHARD ORLANDO SEGUEL JERIA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos 
 
La Familia 
 
Concepción, 08 de octubre de 2017.

Infinitas Gracias. Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestro querido esposo, padre, 
suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 

 

 LUIS HUMBERTO BELMAR FLORES 
(Q.E.P.D) 

 
Carmen Vergara Burgos y Familia 

 

Chiguayante, 08 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regalo su maravillosa presencia en nuestras vidas .Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de nues-
tro querido hijo, esposo, padre, suegro, abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 

 

ALEXIS EXEQUIEL DIMTER PERALTA 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 08 de octubre de 2017.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia y  amigos que nos acompañaron 
en la despedida de nuestra querida esposa, madre, suegra, abuelita, hermana, 
cuñada y tía, Sra. 

 

   ALADINA HERMINIA GARRIDO GONZALEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Salgado Garrido. 

 

Concepción, 08 de octubre de 2017.

Con profundo pesar comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro querido 
padre, suegro y abuelito, Sr. 
 

JOSE VICTORIANO MERCADO REINOSO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en domicilio, Pasaje 1A casa 93, Boca Sur y sus funerales se 
efectúan mañana lunes saliendo el cortejo a las 13:00 horas en dirección al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
Familia Mercado Braun 
 
San Pedro de la Paz, 08 de octubre de 2017.
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   Santoral: N. Sra. De Begoña

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468, local 11s

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

11/13 8/16
LOS ÁNGELES

8/21
SANTIAGO

8/17
CHILLÁN7/20

RANCAGUA

8/18
TALCA

8/16
ANGOL

7/15
TEMUCO

5/12
P. MONTT

9/15
LUNES

6/12
MARTES

4/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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